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1.Фонетика 
1.1 Звуки 
Гласные буквы: а, о, у, и, ы, э, е, ё, ю, я 
Гласные звуки: [а],  [о],  [у],  [э],  [и],  [ы] 
 
Я,Ю,Е,Ё – могут означать ДВА звука. 

Я,Ю,Е,Ё обозначают… 
Один звук 
1.Если буквы яюеё стоят ПОСЛЕ 
СОГЛ. 
Мяч – м[а]ч 

Два звука 
1.В начале слова 
Юла – [йу]ла 
2.Если перед еёюя стоит глас.зв. 
Маяк – ма[йа]к 
3.Если перед еёюя есть Ь или Ъ 
Семья – семь[йа] 
+ и - [йи] (после согл+Ь) 
Воробьиный – воробь[йи]ный 

 
Согласные звуки (первая хар-ка) 

Глухие Звонкие Сонорные 
к п с т ф х ц ч ш щ б в г д ж з р л м н й 

 
Согласные звуки (вторая хар-ка) 

Парные Непарные 
б в д ж з п ф к т ш с л м н р й х ц ч щ 

 
 

 
 

 
 
 
 

1.2 Случаи несовпадения количества букв и звуков 
 
1.Звуков БОЛЬШЕ, чем букв, 
если в слове есть буквы Е,Ё,Ю,Я, которые дают 2 звука (Ёлка – 4 буквы, 5 звуков) 
2. Букв БОЛЬШЕ, чем звуков 
 если в слове есть непроизносимые буквы, которые не дают звука (грусТный – 8 

букв, 7 звуков) 
 если в слове есть Ь, Ъ, которые не дают звука (лень – 4 буквы, 3 звука) 
 если в слове есть удвоенные согласные, которые дают 1 звук (клаСС – 5 букв, 4 

звука) 
 если в слове есть сочетания 2 или 3 букв, которые дают 1 звук: СЧ, ЗЧ, ЖЧ, ЗДЧ 

дают звук Щ, ТС, ДС дают звук Ц (груЗЧик – 7 букв, 6 звуков, деТСтво – 7 букв, 
6 звуков) 

3. Букв и звуков ОДИНАКОВОЕ количество 
В слове  ЯКОРЬ 5 б. и 5 зв.: буква Я даёт 2 звука, т.к. стоит в начале слова, но Ь не 
даёт звука. Происходит компенсация: количество букв и звуков выравнивается. 
 

Согласные звуки (третья хар-ка) 
Могут быть и тв/и мягк Всегда тв Всегда мягк 
б в г д з к л м н п р с т ф х ж ц ш й ч щ  

Согласные звуки (четвёртая хар-ка) 
Парные Непарные 

б в г д з к л м н п р с т ф х ж ц ш  й ч щ  
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1.2 Фонетический разбор 
Алгоритм фонетического (звуко-буквенного) разбора слов 
1. Запиши слово. 
2. Поставь ударение. 
3. Определи и запиши количество слогов. 
4. Запиши транскрипцию. 
5. Дай характеристику каждому звуку по плану: 
 Гласный или согласный. 
 Если гласный, то ударный или безударный. 
 Если согласный, то звонкий или глухой; парный или непарный по этому 

признаку. 
 Если согласный, то твёрдый или мягкий; парный или непарный по этому 

признаку. 
6. Запишите кол-во букв и кол-во звуков в этом слове, если будет несовпадение 
количество букв и звуков, объясните. 
 
 
Я'сно- 2 слога. 
[й'а'сна] 
 
я [й'] -согласный., звонкий/непарный, сонорный, 

мягкий/непарный,  
«я» 

[а'] -гласный, безударный 
с [с] - согласный, глухой/парный, твёрдый/парный, «эс» 
н [н] -согласный, звонкий/непарный, сонорный, 

твёрдый/парный,  
«эн» 

о [а] -гласный, ударный «о» 
4 б.  < 5 зв.: буква «я » стоит в начале слова и распадается на два звука [й'а] 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



2 
 

1.3 Произноси правильно 
Ударное 
окончание! 

Ударный 
первый слог 
корня! 

Проверочное  однокоренное 
слово с ударным слогом! 

Ударное 
окончание! 

Ударный 
последний 
слог! 

Ударный 
последний 
слог! 

включИт 
вручИт 
защемИ 
звонИт 
кровоточИт 
наделИт 
накренИтся 
облегчИт 
ободрИт 
обострИт 
одолжИт 
окружИт 
сверлИт 
углубИт 
укрепИт 
щемИт 

но: 
плодонОсит, 
плодоносИть 

аэропОрты 
бАнты 
Иксы 
крАны 
пОрты 
склАды 
тОрты 
шАрфы 
шпрИцы 

бухгАлтеров (бухгАлтер) 
вероисповЕдание (вЕдать) 
кАшлянуть (кАшель) 
кУхонный (кУхня) 
лЕкторов (лЕктор) 
мЕстностей (мЕсто) 
надОлго (дОлго) 
нОгтя (нОготь) 
освЕдомиться (вЕдать) 
Отрочество (Отрок) 
пОчестей (пОчесть) 
сирОты (нет сирОт) 
слИвовый (слИва) 
тУфля  (тУфли) 
чЕлюстей (чЕлюсть) 

бралА 
вернА 
взялА 
влилАсь 
воспринялА 
воссоздалА 
ворвалАсь 
гналАсь 
добралАсь 
дождалАсь 
занятА 
запертА 
заселенА 
лгалА 
лилА 
ловкА 
навралА 
налилА 
налитА 
начатА 
принялА 
принятА 
рвалА 
снятА 

но: 
клАла 
укрАла 
крАлась 
послАла 

водопровОд 
газопровОд 
нефтепровОд 

но: 
электропрОвод 
________ 
премировАть 
нормировАть 
баловАть 
пломбировАть 
опломбировАть 
(тренировАть - 
проверочное 
слово для 
данных 
глаголов) 

монолОг 
диалОг 
каталОг 
некролОг 
___________ 
Ударный 
суффикс 
–ЛИВ- 
болтлИва 
прозорлИва 
смазлИва 
суетлИва 

но: 
прожОрлива 
___________ 
ломОта, 
дремОта 

но: 
тошнотА 
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1.4 Корни с чередованием 
Корни с чередующимися гласными А/О 

1. Зависимость от ударения 

Корни Правило Примеры Исключения 

Гар-/гор- 

Независимо от того, какой гласный 
пишется под ударением (а или о), в 
безударном положении пишется о. 

Зага́р – загорелый, угореть, 
погорелец. 

Пригарь, изгарь, 
выгарки. 

Клан-
/клон- 

Кла́няться, покло́н – поклониться, 
склонять, наклонение, склонение.  

Твар-
/твор- 

Тва́рь, тво́рчество – творить, 
сотворить, претворить, 
притвориться. 

Утварь. 

Зар-/зор- 
Независимо от того, какой гласный 
пишется под ударением (а или о), в 
безударном положении пишется а. 

За́рево, зо́рька – заря, зарница, 
озарять. 

Зоревать, 
зорянка. 

Плав-
/плов- 

Независимо от того, какой гласный 
пишется под ударением (а, о, илиы), в 
безударном положении пишется а. 

Пла́вать, плы́ть – плавучесть, 
поплавок, жук-плавунец. 

Пловец, пловчиха; 
плывуны 

2. Зависимость от конечных согласных корня 

Корни Правило Примеры Исключения 

Раст- 
Ращ-
/рос- 

Перед ст и щ пишется а, 
перед с пишется о. 

Расти, растение, 
выращивать, 
наращение – выросший, 
заросли, поросль. 

а) Ростов, Ростислав, росток, 
ростовщик, выросток (и производные от 
них, например:ростовщический). 
б) отрасль (и производные от них, 
например:отраслевой). 

Скак-
/скоч- 

Независимо от того, какой 
гласный пишется под 
ударением (а или о), в 
безударном положении 
перед кпишется а, 
перед ч пишется о. 

Скакать, проскакать, 
на скаку – выскочка, 
заскочить, выскочить. 

Скачу, скачок, скачи, вскачь. 

Лаг-
/лож- 

Перед г пишется а, 
перед ж пишется о. 

Слагаемое, полагать, 
разлагать – сложить, 
положить, разложить. 

Полог. 

 
 

3. Зависимость от наличия суффикса -а- 
Корни Правило Примеры 

Кас-/кос- Если за корнем следует суффикс -а-, то в корне 
пишется а, если суффикса нет, то в корне пишется о. 

Касаться, касательная – коснуться, 
прикоснуться. 

 
4. Зависимость от значения 

Корни Правило Примеры Исключения 

Мак-
/мок- 

Корень мак- (мач-) пишется в словах, 
имеющих значение «погружать в жидкость». 
Корень мок- (моч-) пишется в словах, 
имеющих значение «пропускать жидкость, 
становиться мокрым». 

Обмакнуть перо в 
чернила («погрузить»), макать хлеб в 
сметану («погружать») –промокнуть 
пятно («пропустить 
жидкость»), промокательная 
бумага(«пропускающая 
жидкость»), смочить («сделать мокрым»). 

 

Равн-
/ровн- 

Корень равн- пишется в словах, имеющих 
значение «одинаковый, наравне, равный». 
Корень ровн- пишется в словах, имеющих 

Поравняться («оказаться на одной линии, 
в одинаковом 
положении»), уравнение(«математическое 

Равнина, 
поровну, 
уровень, 
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значение «гладкий, прямой». равенство») – подровнять 
кусты («сделать ровными»),разровнять 
песок («сделать ровным, гладким»). 

ровесник. 

Корни с чередующимися гласными И/Е 

Корни Правило Примеры 

Бир-/бер- 

Если за корнем следует суффикс -а-, то в 
корне пишется и, если суффикса нет, то в 
корне пишется е. 

 
. 

Забирать – заберу. 

Жиг-/жег- Выжигать – выжегший. 

Стил-/стел- Застилать – постелить. 

Блист-/блест- Блистать – блестеть. 

Мир-/мер- Умирать – умереть. 

Тир-/тер- Стирать – стереть. 

Дир-/дер- Раздирать – раздерёт. 

Пир-/пер- Запирать – запереть. 

Чит-/чет- 
Вычитать – вычеты. 
Исключения: сочетание, сочетать, 
чета. 

 
Обратите внимание! 
1) Чередование и/е в корнях мир-/мер- характерно только для слов со значениями «мёртвый», «умирать», 
«замереть, стать неподвижным» и т.п. 
Вымирать – вымереть, замирать – замереть. 
В словах с корнем мир- со значением «отсутствие войны, вражды» всегда пишется и. 
Мир, мирный, усмирять. 
В словах с корнем мер- со значением «мерить, измерять» всегда пишется е. 
Мерить, измерять, примерять платье, мерило. 
2) Чередование и/е в корнях пир-/пер- характерно только для слов со значениями «закрыть», «открыть», 
«двигать», «выдаться вперёд, выдавиться» и т.п. 
Запирать – запереть, отпирать – отпереть, выпирать – выпереть. 
В словах с корнем пир- со значением «обильное угощение, пиршество» всегда пишется и. 
Пир, пировать. 
 
 

Чередование A(Я)/им(ин) 

Корни Правило Примеры 

Корни с 
чередованиема(я)/им(ин) 

Если за корнем следует суффикс -а-, то в 
корне пишетсяим(ин), если суффикса нет, 
то в корне пишется а/я. 

Пожимать – пожать, нажимать – 
нажать, разминать – размять, 
понимать – понять, начинать – 
начать, поминать – память. 
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1.5 ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК 

НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ ПРИСТАВКИ 
 
Неизменяемые приставки пишутся одинаково, независимо от произношения, их 
надо знать:  
РУССКИЕ ПРИСТАВКИ: 

пред-, пере-, за-, на-, над-, в-, во-, об-, обо-, под-, подо-, над-, надо-, с-, со-, 
от-, ото-, о-, до-, по-, под-, про-, взо-, наи-, недо- 
 
ИНОЯЗЫЧНЫЕ ПРИСТАВКИ: 
анти-,  архи-,  де- , дез- , дис- , ин-,  контр-,  ре-,  суб-,  экс- 
 

 
 
ПРИМЕРЫ: 
Втащить, обтесать, подшутить, предчувствовать, надпилить, сжечь, 
наслаждение, отблеск, подписчик, доверенный, перешеек, заоблачный, 
неосвещённый. 
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 ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК  НА …З И …С 
На конце приставок пишется буква «С» перед глухими согласными, «З» перед 
звонкими согласными. 

..З 
Б,В,Г, Д 

..С 
К,  П,  С 

Ж,З,Л,М,  Т,  Ф,  Х 
Н, Р, Й Ц, Ч, Ш, Щ 

! (Запомнить глухие согласные поможет фраза: «Фока, хочешь поесть щец?»? В данном 
предложении все согласные звуки глухие.) 
БЕЗ-,  ВЗ-, ВОЗ-, ИЗ-, НИЗ-,  РАЗ-, РОЗ-, ЧРЕЗ-, ЧЕРЕЗ-, ДИЗ-                                                                
БЕС-, ВС-, ВОС-, ИС-, НИС-, РАС-, РОС-, ЧРЕС-, ЧЕРЕС-, ДИС- 
Безвкусный, бессильный, ниспадать, восхождение, чересседельный, чрезвычайный, 
иссохший, роспись, извержение, исступление, чересчур, исподтишка 

! Приставки «З-» НЕ БЫВАЕТ!! Приставка «С-» - НЕИЗМЕНЯЕМАЯ!                      
Сжечь, сбить, сгореть, сбежать, сделать, спеть 

! Приставок «НЕЗ-» и «НЕС-» - НЕ БЫВАЕТ!! Есть сочетание приставок «НЕ-» и  
«С-»:                                                                                                                            
Несгораемый, несбитый, несделанный, несдуваемый 

! В словах «ЗДЕСЬ», «ЗДАНИЕ», «ЗДОРОВЬЕ» «З» - часть корня! 
Исчерпать, распределить, бесценный, беспорядочный, разжигать, исцелить, 
бездонный, расчесать, восклицание, вскружить, бескорыстный, разгореться, 
разбуженный, беспричинный, издавать, взбодрившись, несжатый, сбить. 

Распространённые ошибки при работе с приставками на ..з- и ..с-: 
1 Если после приставки, оканчивающейся на З-С стоит гласная или ъ, то на правописание данной 
приставки они не влияют, так как З или С слышится в этом случае отчётливо.   (РАЗузнать, 
БЕЗъядерный).                                                                                                      
2 Правописание приставки С в словах не зависит от последующего согласного, Приставка С – 
неизменяемая!   (Сбежать, скатиться). 
3 Приставку на ..З- и ..С- можно не заметить, если слово имеет две приставки. (Невостребованный). 
4 Не путайте слова с приставками на ..З- и ..С- со словами, у которых корень созвучен с данными 
приставками.                                                                                                                                    
Беспокоить - беситься                разбить - разительный       воздержаться - возница                                                                                                                                                                                                                                                                                                               
низвергнуть - низкорослый      растереть - растение           росчерк - росистый      

 ! Правописание приставок дис- (диз-) не зависит от глухости или звонкости 
последующего согласного: диз- пишется, если корень начинается с гласной 
буквы(дизъюнкция), дис-, если корень начинается с любой 
согласной (дисгармония, дисбаланс).                                                                                       
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ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК  ПРЕ- И ПРИ- 
Написание букв «Е», «И» в приставках ПРЕ- и ПРИ- зависит от значения приставки: 

ПРИ- ПРЕ- 
1 = около, возле, рядом   (пространственная близость)             
Н-р, прибрежный, привокзальный, Прибалтика     
2  Приближение, присоединение                                                                                                                                 
Н-р,  прибежать, приплыть, прилепить приклеить, приползти, 
прикупить                                                   ,                                          
3  = слегка, чуть-чуть, ненадолго (неполнота действия)           
Н-р,присесть, прилечь, приклонить(ветку)                                   
4   Действие сверху вниз                                                                                                           
Н-р, прихлопнуть, пристукнуть, пришлёпнуть   
                          
5  Сопутствующее действие  Н-р, приплясывая, приговаривая 
6.Действие, доведённое до конца  Н-р, придумать 
7.Действие в своих интересах  Н-р, присвоить, прикарманить                      
 

1.= очень, весьма   
Н-р, премилый,  

преувеличить  

2 = пере- (через,                                                     
по-иному, по-
другому) Н-р, 
преграда, 
преобразить,  
преступить (закон)                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 3 = над, сверх                                                        
                                                                                                                                                                                                                                                               

! В некоторых словах буквы Е и И являются смыслоразличительными. Приставку 
ПРИ- в таких словах всегда можно объяснить прямым значением, ПРЕ – переносным. 

РАЗЛИЧАЙ! 
ПРИдать (значение, силы )                                                      ПРЕдать друга   
ПРИтворить  дверь(слегка)                                                      ПРЕтворить мечту 
ПРИклонять ветки                                                                    ПРЕклоняться перед кем-то  
ПРИступать к делу(приближение)                                          ПРЕступать закон  
ПРИбывать в Москву(приближение)                                     ПРЕбывать в Москве(быть) 
ПРИёмник (принимает, присоединяет)                                  ПРЕемник (последователь) 
ПРИходящий (приближение)                                                  ПРЕходящий (временный) 
ПРИзирать сироту(присматривать)                                        ПРЕзирать (не уважать) 
ПРИдел в церкви (присоединение)                                         ПРЕдел (граница)  
ПРИвратник (=возле ворот)                                                     ПРЕвратный (изменчивый) 
! В некоторых словах ПРЕ и ПРИ не зависят от  значения или входят в состав корня. 
Их нужно запоминать или проверять по словарю. 

ЗАПОМИНАЙ! 
ПРИвилегия          ПРИрода                                         ПРЕподнести           ПРЕобладать   
ПРИключение       ПРИсяга                                         ПРЕпятствие            ПРЕзидент  
ПРИоритет            ПРИчудливый                                ПРЕгрешения          ПРЕзидиум 
ПРИсутствие         ПРИчина                                        ПРЕследовать          ПРЕльщать  
ПРИличный           ПРИчёска                                      Знаки ПРЕпинания  ПРЕпарат  
ПРИверженец        ПРИказ                                          ПРЕтензия                ПРЕмьера       
НеПРИхотливый   ПРИказ                                          ПРЕтендент  камень ПРЕткновения 
                                                                                        ПРЕодолеть              ПРЕподать                                                           
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ПРАВОПИСАНИЕ БУКВ «Ы», «И» ПОСЛЕ ПРИСТАВОК 

! После русских приставок, оканчивающихся на согласную, пишется буква «Ы», а не 
«и». В данной орфограмме написание соответствует произношению. 
Н-р: ПОДЫТОЖИТЬ (от итог), РАЗЫГРАТЬ (от играть), БЕЗЫНТЕРЕСНЫЙ (от 
интерес), ОТЫСКАТЬ (от искать), БЕЗЫНИЦИАТИВНЫЙ (от инициатива)                                 
!  ИСКЛЮЧЕНИЕ:   ВЗИМАТЬ 
! Буква «И» сохраняется: 
 1  После иноязычных приставок ДЕЗ-, СУБ-, КОНТР-, ТРАНС- ПОСТ-, СУПЕР-              
Н-р: суперигра, постимпрессионизм, дезинфекция, субинспектор, трансиорданский, 
постимпрессионизм, суперинтендант                                                                                            
2  В приставках-исключениях МЕЖ- и СВЕРХ-.                                                                            
После приставок МЕЖ- и СВЕРХ- сохраняется «И», так как по общему правилу 
после шипящих и заднеязычных не пишется «Ы».                                                                          
Н-р:  межинститутский,  сверхинтересный, сверхинициативный, межиздательский         
3  Буква «И» сохраняется, если первая часть слова не приставка, а корень или его 
часть. Н-р: пединститут, спортинвентарь, санинструктор                                                   
4  После числительных ДВУХ-, ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ- сохраняется «И».                              
Н-р:  двухигольный, трёхимпульсный 
  Безыдейный, безыскусственный, безынвентарный, предыстория, сыграть, 
подытожить, розыгрыш, безысходный, предыюльский, безымпульсный, изысканный. 
Сверхидейный, межиздательский, дезинформация, спортинвентарь, панисламист 

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь ЗНАКИ 
 !  Разделительный ъ (твердый знак) пишется перед гласными е, ё, ю, я: 

  1 После приставки, оканчивающейся на согласную: подъезд, объезд; 
  2 В словах иноязычного происхождения после приставок, оканчивающихся на 
согласную (аб-, ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, контр-, об-, суб-, пер-,транс-) или после 
составной частицы пан-: адъютант, трансъевропейский; (но перед гласными А, О, Э, 
У твёрдый знак (Ъ) НЕ ПИШЕТСЯ! Панамериканский, контрудар. 
  3 В сложных словах, первая часть которых - числительные двух-, трёх-, четырёх-: 
двухъярусный. НО: трехэтажный; 
!  Данное правило не распространяется на сложносокращенные слова: иняз, 
главюрист, детясли.          

Правописание разделительного ь (мягкого знака).                                                                
Разделительный ь (мягкий знак) пишется:                                                                                      
1 внутри слова в корне или после корня перед гласными е, ё, ю, я: крестьянин, 
вьюга;                                                                                                                                                  
2 в некоторых словах иноязычного происхождения перед буквой о: медальон, 
шампиньон, интерьер. НО: ФЕЛЬДЪЕГЕРЬ! (заимствованное). 

  Въезд, подъём, съехидничать, разъяриться, объегорить, разъёмный, 
межъярусный, адъютант, адъюнктура,                                                                                                                            
Барьер, лисьи, костью,  воробьи, завьюжило,  фортепьяно, портьера, 
соловьиный 
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1.6 Соединительные О и Е в сложных словах 
О Е 

После твёрдых согласных После мягких согласных, 
шипящих и Ц 

Зверолов[р] Пешеход[ш], прицефабрика [ц], 
путепровод [т'] 

 
1.7 О-Е после шипящих и ц в суффиксах и окончаниях 

Корень 
(можно    проверить ударением 
 

Суффикс и окончание 
существительных и 
     прилагательных 
(под ударением О) 
                 

Окончан
ие 
глагола 

      Суффикс 
  причастия 

Суффикс 
наречия(
под 
ударение
м О) 

    Ё    О    О      Е   Е      Ё (Е)         Ё (Е)       О   Е 
 шёпот-    шепчет 
дешёвый-   дешевле 
 жёлтый – желтеть,  
тяжёлый – тяжесть 

холщо`вый 
большо`й 
парчо`вый 
свечо`й 

кочево`й 
све`жего 
горо`шек 
полоте`нцем 

печёт 
бережёт 
стережёт 

копчёный 
учёный 
возмущённый 

Свежо` 
Гро`мче 

Искл. 
Жокей, шоколад, жонглёр, 
лечо, мажордом, шоссе, 
ранчо, шофер, пончо, чокер, 
артишок, мажор, капюшон, 
шовинист, боржоми, шоу, 
шоссе, банджо. 
!!! 
-ЖЁГ-//  
-ЖОГ- определи часть речи: 
глагол – О;  имя – Ё(ожёг, 
сжог.) 
 

    Искл.: 
  ещё 

 
 

1.8 И-Ы после Ц 
И 

в корне существительных, 
в словах на -ЦИЯ 

Ы 
в окончаниях существительных, 

притяжательный суффикс 

цифра 
цикл 

трапеция 

ножницы 
страницы 
сестрицын 

 
НО! Цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыкнуть, цыц 
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1.9Употребление Ь знака после шипящих 
1. Если слово оканчивается на Ч,Ш,Щ, Ж,  определите часть речи. 

 
Им. сущ. Им. прил. Глагол Наречие 

1) 3 скл. – пишем Ь: 1) каков? 1) 2-го л. ед.ч.: Во всех 
речь, тишь, рожь; 
 

не пишем Ь пишешь невмочь, сплошь 

2) не 3 скл. – не пишем Ь: колюч, 2) что делать? Что 
сделать? – Н.ф.: 

НО!!! 

мяч, задач, сторож линюч, беречь уж, замуж, 
невтерпёж 

 пахуч. 3) в повелительном 
наклонении: 

 

  съешьте, отрежь  
 

1.10 Правописание суффиксов 
 

Правила написания суффиксов  имён существительных 
 

Суффиксы Особенности правописания Примеры 
-ек- 
 
-ик-/-чик 

В суффиксе -ек- пишется буква "е", если в форме 
р.п. она становится беглой. 
При склонении суффикс -ик- сохраняет букву "и". 

веничек (веничка) 
дождик (дождика) 

-ок- 
-ек- 

-ок- после шипящих под ударением пишется , 
-ек- без ударения -  

Башмачок, дружок 
но 
цветочек, горошек 

-ец- 
 
-иц- 

Суффикс -ец образует слова м.р. 
Суффикс -иц- входит в состав слов ж. р. 
У сущ. ср. рода пишется суффикс -ец-, если 
ударение падает на -цо. 
Суффикс -иц- пишется, если ударение падает на 
основу. 

Морозец,  красавец 
рожица, книжица 
бельецо́,  серебрецо́ 
зда́ньице 

-инк- 
 
 
-енк- 

Суффиксы -ин-к- имеют слова, образованные от 
сущ. с суффиксом -ин-. 
 
Суффикс -енк- пишется в остальных случаях. 

Перекладинка,  
ссадинка,  беженка 
неженка 

-ушкк- 
 
-юшк- 
-ышк- 

Сущ. ж.р. и одушевленные сущ. м.р. после 
суффиксов -ишк-, ушк-/-юшк- имеют окончание -
а. 
 
Сущ ср.р. и неодушевленные сущ. м.р. имеют 
окончание -о. 

Травушка, долюшка 
воробьишка, 
пальтишко, умишко 
голосишко 

-ич-к- 
 
-ечк- 

Суффиксы -ич-к- пишутся в словах, образованных 
на -иц-(а). 
 
Суффикс -ечк- образует остальные 
существительные. 

луковица → луковичка 
улица → уличка 
сито → ситечко 
бумага → бумажечка 
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-оньк-/-
онок- 
 
-еньк- 

Суффикс -оньк-/онок- пишется после твердых 
согласных корня и после шипящих под 
ударением. 
Суффикс -еньк- пишется после мягких согласных, 
шипящих и гласных. 

лапа → лапонька 
скворчонок 
душенька 
Зоенька 

-ищ- 
С суффиксом -ищ- у сущ. м.р. и ср.р. пишется 
окончание -е, 
у существительных ж.р. - -а. 

Великанище, болотище 
скукотища, грязища 

-чик- 
 
-щик- 

Суффикс -чик пишется после согласных основы д, 
т, ж, з, с. 
В остальных случаях пишется суффикс -щик-. 

Разведчик, пулеметчик 
перебежчик, заказчик 
подписчик, фонарщик 
выдумщик 

 
Правила написания суффиксов имён прилагательных 

 
Суффиксы Особенности правописания Примеры 

-ив- 
-ев- 

-ев-  - в безударном положении;  
-ив- - под ударением. 

Строево́й, плакси́вый 
Исключения: 
ми́лостивый, юро́дивый 

-оньк- 
-еньк- 

-оньк- - после г, х, к; 
-еньк- - в остальных случаях 

сухонький 
зелёненький 

-чив- 
-лив- 
-ист- 

Всегда пишется -и- 
 

задумчивый 
заботливый 
прерывистый 
 

-к- 
-ск 

 -к- - в качественных прилагательных  
с краткой формой на -ок-; 
 в прилагательных, образованных от 

существительных с основой заканчивающейся на 
"ц" и "к", "ч/ц". -ск- - в остальных случаях. 

узкий (узок) 
ткацкий (ткач) 
Исключения: 
узбекский 
французский 
 

-еват- 
-оват- 

-еват- - после мягких согласных и шипящих; 
-оват- - в остальных случаях 

рыжеватый 
грязноватый 

-ин-ск- 
-ен-ск- 

-ин-ск- - в прилагательных, образованных от 
основ заканчивающихся на -ин, и(ы), а(я); 
от географических названий на -и, -а. 
-ен-ск- - в остальных случаях 

сестринский (сестрин) 
химкинский (Химки) 
ялтинский (Ялта) 
нищенский (нищий) 
ровненский (Ровно 

-еск- Единообразное написание вражеский 
-ат- Единообразное написание веснушчатый 
-ическ- Единообразное написание биологический 

-чат- 
Всегда пишется -а- Створчатый ступенчатый 

Запомни: 
дощатый 

-ов- 
-ев- 

-ов-  после шипящих и Ц под ударением; 
-ев- после шипящих и Ц без  ударением; Холщовый, плюшевый 
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Правила написания суффиксов глаголов 
 

Суффиксы Особенности правописания Примеры 

-ОВА-, -ЕВА- 
-ЫВА-, ИВА-   

-ОВА-, -ЕВА- - если в 1 лице заканчивается на -УЮ, -
ЮЮ 
-ЫВА-, ИВА-  -  если в 1 лице заканчивается на –ЫВАЮ, 
-ИВАЮ 

Воевать – воюю 
Рассматривать-
рассматриваю 

-е-; -и-; -я- 

Гласная перед –Л- (прош.вр.) = гласная перед -ТЬ обидЕл – обидЕть 
выздоровЕл - выздоровЕть 

Перед ударным –ВА- пишется та же гласная буква, что и в 
инфинитиве, если в нём отбросить этот суффикс –ВА- 

повелЕвать- повЕлеть 
Запомнить: застрЕвать, 
затмЕвать, продлЕвать, 
недоумЕвать 

В суффиксах с приставкой ОБЕЗ- (ОБЕС-) пишется 
 Е в непереходных глаголах 
 
 
 
И в переходных глаголах 
 

обессилЕть (я обессилЕл) 
обезлюдЕть (деревня 
обезлюдЕла) 
обескровЕть (Он 
обескровЕл от раны) 
обессилИть (врага) 
обезлюдИть (деревню) 
обескровИть (противника) 

 

 2. Морфология 
раздел науки о языке, в котором слово изучается как часть речи 

 
 

2. ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 
1.        Значение: предмет. 
2.        Вопросы: кто? что? 
3.        Начальная форма: в им.п.，ед.ч. 
 

  
I. ПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ 

2.1 
Собственные Нарицательные 

обозначает один-единственный предмет из ряда подобных 
(имена, отчества, фамилии, прозвища, географические названия, 
названия исторических событий, книг, газет, журналов, заводов 
и фабрик, фирм, кафе и ресторанов, магазинов, пароходов, 
марок и сортов различных предметов – автомобиль «Москвич», 
конфеты «Чебурашка», крем «Алиса» 

называет целую 
группу предметов 
одним 
словом (деревня, 
художник) 

 
2.2 

Одушевлённые  Неодушевлённое  
предметы живой природы: оса, паренёк, заяц неживые предметы поле, 

телевизор, стол 
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2.3 Род  
Мужской Женский  Средний Общий 

с окончанием – а (-я), называющие качества людей. 
Он мой Она моя Оно моё Задира Андрюша (м.р.) – задира Татьяна (ж.р.) 

2.4 . Склонение 
 

1 скл. 2 скл. 3 скл. На - ие, -ия,-
ий 

Разносклоняемые сущ Несклоняемые 
сущ 

Ж.р., 
м.р. а я 

М.р.  
С.р.     о 

е 

Ж.р. на 
Ь 

 Окончание 2 и 3 скл. не изменяются 
по падежам и 

числам 

Москва конь о мать о 
Лекция, 

предложение, 
гений 

время, имя, темя, бремя, 
семя, племя, стремя, вымя, 

знамя, пламя, путь. 

Например, кенгуру, 
какао, кофе, радио, 
мадам, метро, 
Сочи, Баку, Дюма. заря окно мышь о  

дядя море рожь о  
 

II. НЕПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ 
2.5 
 Число (единственное, множественное)  
ТОЛЬКО ед.ч. – слово существует только в форме ед.ч. (молодежь, детвора, 
человечество, молоко и т.д.) 
ТОЛЬКО мн.ч. – слова, которые имеют форму мн.ч. (брюки, ворота, каникулы, очки и 
т.д.) 
Не имеют формы множественного числа 一 любовь, честность, белизна. 
Не имеют формы единственного числа — каникулы, сутки, бусы, именины, сливки, 
щи. 
 
2.6  Падеж 
Именительный      кто? что? Винительный         кого? что? 
Родительный         кого? чего? Творительный         кем? чем? 
Дательный        кому? чему? Предложный        о ком? о чём? 
 
2.7 III. СИНТАКСИЧЕСКАЯ РОЛЬ 

Вся комната янтарным блеском озарена. 
 Арфа – старинный щипковый инструмент. 
Мне купили юбку в клетку.    В лесу было холодно. 
 

2.8 Буквы е-и в падежных окончаниях имён существительных 

падеж 1 склонение 2 склонение 3 склонение 

Р.п. - и - - и 

Д.п. - е - - и 

П.п. - е - е - и 
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2.9 Склонение существительных на –ИЯ, ИЙ, ИЕ 

падеж -ИЯ -ИЙ -ИЕ 

Р.п. - и - - 

Д.п. - и - - 

П.п. - и - и - и 

 
2.10 Разносклоняемые существительные на –МЯ 

ИМЯ, СЕМЯ, СТРЕМЯ, ПЛЕМЯ, ПЛАМЯ, БРЕМЯ, ВЫМЯ, ТЕМЯ,  
ВРЕМЯ, ЗНАМЯ и ПУТЬ 

падеж Сущ. на –мя, путь Примеры 

Р.п. - и имени, пути 

Д.п. - и по имени, пути  
Т.п. - ем  (-ём) именем, путём 

П.п. - и об имени, пути 
 

 
2.11 Несклоняемые имена существительные 
 не изменяются по падежам и числам; 
 имеют для всех падежей одну и ту же форму. 
Например,  

Именительный      шоссе Винительный         шоссе 
Родительный         шоссе Творительный         шоссе 
Дательный        шоссе Предложный       шоссе 

 
К несклоняемым именам существительным относятся 

 
нарицательные и 
собственные 
существительные 
иноязычного 
происхождения с 
конечными гласными -
о, -е, -и, -у,-ю и с 
конечным ударным – 
а: 

Иноязычные 
существительные, 
обозначающиеся лиц 
женского пола и 
оканчивающиеся на 
согласный 

русские и 
украинские фамилии 
на -о и -их(-ых) 

сложносокращённые 
слова, оканчивающиеся 
на гласный  

без кофе, в какао,  об 
киви, с авокадо, на  
пони, у шимпанзе, на 
какаду, в метро, у 
депо, на пальто, в 
кино, без радио, опера 
Верди, роман Дюма. 

Стихи Ольги 
Берггольц, роман 
писательницы Войнич 

  К Шевченко, 
Седых и так далее. 

МГУ, НАТО, ЦСКА. 
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Род несклоняемых имён существительных 
Ж.Р М.Р. СР.Р 

 лица мужского пола: 
месье, конферансье; 

 животные, птицы: 
кенгуру, шимпанзе. 

 лица женского пола: 
мадам, леди 
 

 неодушевлённые им.сущ.: 
метро, депо 
 

НО !!! 
 Родовой слову: 

 
Кофе (напиток м.р.) – м.р; 
Торнадо (ураган м.р.) – м.р; 
Сулугури (сыр м.р.) – м.р; 
Салями (колбаса ж.р.) – ж.р; 
Кольраби (капуста ж.р.) – ж.р. 

 Имена 
собственные: 

Онтарио (озеро с.р) – с.р; 
Сочи (город м.р.) – м.р; 

 Аббревиатура: МГУ (Московский государственный университет(И.п. м.р.)) – м.р; 
МЧС(Министерство(И.п.,с.р) чрезвычайных ситуаций) – с.р; 

 
 

2.12 НЕ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМ, ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМ, 
НАРЕЧИЕМ (на – о/-е), ГЛАГОЛОМ, ДЕЕПРИЧАСТИЕМ 

1.Если без не не употребляется, пишу слитно (ненастье, негодовать). 
2. Если употребляется без не, то определяю часть речи. 

Существительное, прилагательное(качеств.),  
наречие (на -о/-е) 

Глагол, деепричастие 
(кроме глаголов с 
недо- /недооценить ) 

4.Слитно 3.Раздельно Раздельно 
4.1. Заменить синонимом 
без этой приставки  

 неправда (ложь); 
 невеселый 

(грустный); 
 негромко (тихо). 

3.1.Имеется противопоставление с 
союзом «а»/ «да» в значении «а» 

 это не правда, а ложь; 
 у него не добрый, а злой взгляд; 
 светит не ярко, а тускло; 

Не говорить, не 
рисовать, не думая, 
не проснувшись 

 3.2. В сочетании со словами  
• вовсе не… 
• отнюдь не… 
• ничуть не… 
• далеко не… 
• никогда не… 
• ничто не… 
• нисколько не… 

 он мне вовсе не товарищ; 
 отнюдь не громкий голос; 
 далеко не проверенное задание; 
 находится отнюдь не близко 
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это нисколько не успех; 
 ничуть не спокойный голос; 
 расположен нисколько не 

далеко. 
 3.3.Слова с дефисным написанием 

(не по-летнему, не всё-таки) 
 

 3.4.Прилагательные в 
сравнительной степени 
(не лучше, не больше, не меньше, 
не старше) 

 

 
 
 
 
 
 

2.15 Морфологический разбор имени существительного 
Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Морфологические признаки. Начальная форма (именительный падеж, 
единственное число) 
II. Постоянные признаки: (а)собственные или нарицательные, б) одушевлённые 
или неодушевлённые, в) род, г) склонение;   непостоянные признаки: (а) падеж, 
б) число) 
III. Синтаксическая роль. 

 
Иван посещал спортивную секцию3. 
Секцию – им.сущ., обозначает предмет. 

I. Посещал (что?) секцию. Н.ф.- секция. 
II.Пост.- нариц., неодуш., ж.р., на- ия; непост.- в В.п., в ед.ч. 
III. Посещал (что?) секцию. (В предложении является дополнением.) 
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3.ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
 
1.        Значение: признак предмета. 
2.        Вопросы: какой? чей? 
3.        Начальная форма: в им.п.，ед.ч., м.р 
 

3.1 Степени сравнения имён прилагательных 
 

Сравнительная 
 

Превосходная 

Простая форма 
 

Сложная форма 
(                          ) 
 

Простая форма 
(                          ) 
 

Сложная форма 
(                          ) 
 

1. с помощью 
суффиксов  
(Н.ф+ суф) 

1. с помощью 
частиц: более, 
менее  
(прил+ частица) 

1. с помощью 
суффиксов  
(Н.ф+ суф.) 

1. с помощью 
частиц: самый, 
наиболее, 
наименее  
(прил+ частица) 

-ее(-ей) 
красивый-
красивее 

Красивый - 
более красивый 

-ейш 
спокойный-
спокойнейший 

спокойный-
самый 
спокойный 

-е 
большой-
больше 

 -айш 
низкий-
нижайшийй 

 

-ше 
старый-старше 

   

2. от другой 
основы:  
плохой-хуже, 
хороший – 
лучше. 

   

Не изменяется  Изменяется по падежам, числам, родам (в ед.ч.) 
 

НО НЕЛЬЗЯ!!! 
 

Например, менее красивее, самый спокойнейший (в этом словосочетании 
соединена одновременно простая и составная форма) 

 

3.2 Разряды имен прилагательных 
 

Качественные 
прилагательные 

Относительные 
прилагательные 

Притяжательные 
прилагательные 

Свойства качественных  
прилагательных 
1.образование степеней 
сравнения: 

грубый - грубее, 

Относительные прилагательные 
обозначают такой признак, 
который не может в большей 
или меньшей степени; 
признак, который относится: 

Притяжательные прилагательные 
обозначают принадлежность 
предмета лицу или животному и 
отвечают на вопросы чей? чья? 
чьё? чьи? 
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более/менее грубый; 
превосходная степень - 
грубейший, самый 
грубый. 

2. Наличие кратких форм, 
которые изменяются 
по родам и числам, но 
не склоняются: тонкий 
— голос 
(каков?) тонок, ткань 
(какова?) тонка. 

3.  сочетаются с 
наречиями «очень», 
«совершенно», 
«крайне», 
«чрезвычайно», 
«совсем»: очень 
тяжелый; совершенно 
обидное замечание; 
совсем грустное. 

4. имеют синонимы и 
антонимы и сами образуют 
антонимичные пары с 
помощью приставки не-: 

веселый — радостный, 
веселый — грустный; 
веселый — невеселый 
(грустный). 

5. Образуют однокоренные 
наречия с суффиксом -о, -е, 
-и: слабый — слабо; певучий 
— певуче. 
6. Образуют слова со 
значением субъективной 
оценки: хитрый — 
хитренький; длинный — 
длиннющий; любопытный 
— прелюбопытный; удалой 
— разудалый. 
7. Путем повтора 
образуют сложные слова:  
высокий-высокий. 
  
Кач. прил. можно 
распределить по смысл. 
группам. 
1.по цвету: пунцовый 
цветок; бледный рисунок;  
2.по размеру: большой 
чемодан; узкая колея; 
 3. по форме: треугольная 
полка; круглый стол; прямой 
путь; извилистая тропа; 

1. к материалу, из которого 
изготовлен предмет: ситцевое 
платье,  серебряная чаша; 
бронзовая статуэтка; восковая 
свеча; кожаное кресло. 

2.времени сегодняшние 
новости; вчерашний суп; летняя 
одежда; январский мороз; 

 3. к местоположению: сельская 
улица; деревенский дом; 
просёлочная дорога; здешний 
старожил; нижний этаж; 
 4. к количеству 
двойная ошибка; тройной 
прыжок; двухэтажный дом; 
пятикопеечная монета; 
 5. к действию: стиральный 
порошок; беговая дорожка; 
подготовительное отделение; 
6. к лицу: студенческий билет; 
родительский комитет; 
7. к назначению: туристическое 
бюро; пассажирский поезд; 
спортивная обувь; кухонный 
комбайн.  

Например: двор (чей?) дедушкин; 
блузка (чья?) девичья; колючки 
(чьи?) ежовые.  
Притяжательные прилагательные 
образуются с помощью 
суффиксов -ин-, -ов-/-ев от 
имен собственных. В таком 
случае прилагательное пишется с 
прописной буквы, например: 
Таня — Танин мячик. 
Суффиксы -ов (-ев) отцов пиджак, 
-ин (ын) мамино платье, 
сестрицын шарф, -ий лисий хвост 
Притяжательные 
прилагательные изменяются по 
родам и числам 
и. п. птичий (базар), птичьи 
(базары), 
р. п. птичьего (базара), птичьих 
(базаров) 
д. п. птичьему  
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4. по физическим 
характеристикам: бодрый 
голос; слабый звук; сильный 
шторм; здоровый малыш; 
вкусный борщ; холодный 
воздух; сухой климат; 
5. по возрасту и 
физиологическим 
особенностям: дряхлая 
старушка; маленький 
ребенок; хромая лошадь; 
лысый мужчина; крепкий 
старик. 
6. по внутренним 
характеристикам человека 
или животного: добрая 
тетушка; сердитый 
гражданин; жестокий 
подросток; верный пёс; 
милая девчушка. 

 

 
3.3 Морфологический разбор имени прилагательного 

Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Морфологические признаки. Начальная форма (именительный падеж, 
мужской род, единственное число) 
II. Постоянные признаки: качественное, относительной или притяжательное;   
непостоянные признаки: 1. у качественных: степень сравнения, краткая или 
полная форма; 2. у всех прилагательных: падеж, число, род (в ед.ч.) 
III. Синтаксическая роль. 

 
Иван посещал спортивную3 секцию. 
Спортивную – им.прил., обозначает признак предмета. 

I. Секцию (какую?) спортивную. Н.ф.- спортивный. 
II.Пост.- относит.; непост.- в В.п., в ед.ч, в ж.р. 
III. Секцию (какую?) спортивную. (В предложении является определением.) 

 
 

6.4 Одна и две буквы н в суффиксах прилагательных 
часть речи н нн 
имя существ труженик, вареник,  

ветреность, копчёности, 
костяника, масленица, 
торфяник, юность 

Основа, от которого 
образовано 
существительное 
оканчивается на Н 
цена+-ник= ценник 



20 
 

образовано от слова, где 
уже было –нн- 
избранный +-ник= избранник 

имя 
прилагательное 

 С суффиксе –ан-, -ян-, -
ин-: 

Глина+-ян- = глиняный 
Кожа+-ан-= кожаный 
Лебедь + -ин-= 
лебединый 

НО 
Стеклянный, деревянный, 
оловянный (исключения) 

 образовано от слова с 
основой на –н- 
лимон+н=лимонный 
старина +н= старинный 

 в суффиксах –енн-, -онн-
: 
кухня+-онн-=кухонный 
безветренный,  

 НО 
ветреный (исключение) 
зелёный, свиной, синий,, 
пряный, багряный, 
юный, бараний, фазаний, 
тюлений, павлиний 

 Краткая форма как 
полная: 
Ценная -ценна 
 

 

6.6 Дефисное и слитное написание сложных 
прилагательных 

Слитно пишутся Дефис употребляется 
1)образованы на основе словосочетания: 1)Обозначает оттенки цветов: 
голубоглазый (голубые глаза), 
великорусский (великая Русь), 
правобережный (правый берег) 

сине-бело-красный 
2)образовано от сложных 
существительных, которые пишутся через 
дефис: 

 юго-западный (юго-запад) 
 3)образовано путём сложения 

равноправных слов, между которыми 
можно ставить союз И или НО: 

 горько-солёный (горький И солёный), 
беспроцентно-выигрышный 
(беспроцентный, НО выигрышный) 

 4)первая часть которых образована от 
иноязычных слов и оканчивается на -
ИКО-: 

 химико-лабораторный, физико-
технический 
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4.ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ 

 
1.        Значение: количество предметов, число, порядок предметов при счёте. 
2.        Вопросы: какой? сколько? 
3.        Начальная форма: в им.п. ед.ч., м.р 
 
4.1 Общее грамматическое значение 

 
Количественные (сколько?) 

 
Порядковые (какой?) 

Пять, десять, шестьдесят два Пятый, десятый, шестьдесят второй 
 

4.2 По строению 
 

простые сложные составные 
(Одно слово - один 

корень) 
(Одно слово - несколько 

корней) 
(Несколько слов) 

Три, сто Пятьдесят, двухтысячный Сорок восьмой, двадцать три 
 

4.3 Правописание числительных 
 

Удвоенные 
согласные 

Ь в середине  
в И.п. и В.п. 

Ь не пишется Ь на конце 

одиннадцать От 50 до 80 пятнадцать От 5 до 20, 30 
миллион От 500 до 900 шестнадцать шесть 

миллиард шестьдесят, семнадцать восемь 
 восемьсот восемнадцать двадцать 
  девятнадцать  

 

4.4 Порядковые числительные 
 

Обозначают Порядок предметов при счёте  
Отвечают на вопрос Какой? Какие? Какое? Какая? Шестой, двадцать первая 
Изменяются По падежам, числам, родам (в 

ед.ч) 
Во вторую комнату (в В.п.,в 
ед.ч.,в ж.р.) 

Синтаксическая 
роль  

Определение, реже сказуемое, 
подлежащее. 

Мы живём на втором этаже. 
Вторая родилась голосистой 
Ты первый, кто это увидел. 
Он вернулся на третий день. 

Склоняются В составных порядковых 
числительных склоняется 
последнее слово 

В тысяча девятьсот восьмом 
году(в П.п.) 

Правописание 
окончания 

Определяется так же, как и 
прилагательных 

С тридцатой секундой 
 (с секундой какой? ед.ч. ж.р. 
Т.п.) 
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 Слитно 
оканчиваются на – сотый, – тысячный, – миллионный, – миллиардный 

Трёхсотый, двухтысячный, тридцатимиллионный,  двадцатимиллиардный 
 

Склонение составного порядкового числительного 
 

падеж Тысяча триста шестьдесят седьмой стол 
 

И.п. Тысяча триста шестьдесят седьмой стол (Какой?) 
Р.п. Тысяча триста шестьдесят седьмого стола (Какого?) 
Д.п. Тысяча триста шестьдесят седьмому столу (Какому?) 
В.п. Тысяча триста шестьдесят седьмой стол (Какой?) 
Т.п. Тысяча триста шестьдесят седьмым столом (Каким?) 
П.п. Тысяча триста шестьдесят седьмом столе (Каком?) 

 

4.5 Количественные числительные 
 

Обозначают количество предметов, число  
Отвечают на вопрос Сколько? Двадцать 
Изменяются По падежам, числам, родам (в 

ед.ч) 
С двумя (в Т.п.,в ед.ч., в 
м.р.) 

Синтаксическая 
роль  

Любым членом предложения Два -число. Ответ – два. 
Возьми не больше двух 
Ему отпущен срок два дня 

Склоняются Все слова  
 
 

Целые  Дробные  Собирательные 
(Целые числа) (Дробные числа) (Несколько предметов как одно целое) 

Пять, сто шесть Две третьих, одна 
четвёртая 

Двое, трое, четверо 

 

4.6 Целые количественные числительные 
Склонение целых количественных числительных 

От 5 до 30 
(как сущ.3 

скл) 

От 50 до 80 От 500 до 900 200, 300, 
400 

40,90,100 

И.п. Пять  Пятьдесят  Пятьсот Триста Сорок,  девяносто, сто. 
Р.п. Пяти Пятидесяти Пятисот Трёхсот Сорока, девяноста, ста. 
Д.п. Пяти Пятидесяти Пятистам Трёмстам Сорока, девяноста, ста. 
В.п. Пять Пятьдесят Пятьсот  Триста Сорок, девяносто, сто. 
Т.п. Пятью Пятьюдесятью Пятьюстами Тремястами Сорока, девяноста, ста. 
П.п. Пяти  Пятидесяти Пятистах Трёхстах Сорока, девяноста, ста. 

 

па
де

ж
 Полтораста Полтора/ полторы 
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И.п. Полтораста Полтора(метра)/ полторы(тонны) 
Р.п. Полутораста Полутора(метра)/ полутора(тонны) 
Д.п. Полутораста Полутора(метра)/ полутора(тонны) 
В.п. Полтораста Полтора(метра)/ полторы(тонны) 
Т.п. Полутораста Полутора(метра)/ полутора(тонны) 
П.п. Полутораста Полутора(метра)/ полутора(тонны) 

 
4.7 Склонение составного целого количественного числительного 

У составного целого количественного числительного, обозначающего целое 
число, склоняются все слова, из которых оно состоит. Например. 

 

па
де

ж
 Пятьсот пятьдесят пять  Восемьсот сорок шесть 

И.п. Пятьсот пятьдесят пять  Восемьсот сорок шесть 
Р.п. Пятисот пятидесяти пяти  Восьмисот сорока шести 
Д.п. Пятистам пятидесяти пяти  Восьмистам сорока шести 
В.п. Пятьсот пятьдесят пять  Восемьсот сорок шесть 
Т.п. Пятьюстами пятьюдесятью пятью  Восьмьюстами сорока шести 
П.п. Пятистах пятидесяти пяти  Восьмистах сорока шести 

 

4.8 Дробные количественные числительные 
Состав 

 

1 часть 2 часть 
называется 

числитель знаменатель 
представляет собой 

Количественное числительное Порядковое числительное 
склоняется 

как числительное, обозначающее целое 
количественное число 

как прилагательное во множественном 
числе 

существительное 
 при дробном количественном числительном в родительном падеже 

 
 
 
 
 

 Три пятых бассейна 
И.п. Три (каких?) пятых (бассейна) 
Р.п. Трёх(каких?) пятых (бассейна) 
Д.п. Трём(каким?) пятым (бассейна) 
В.п. Три(каких?) пятых (бассейна) 
Т.п. Тремя(какими?) пятыми (бассейна) 
П.п. Трёх (каких?)пятых (бассейна) 

 

4.9 Собирательные количественные числительные 
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Двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро, восьмеро, девятеро, 
десятеро. 

Сочетаются 
 

1. С существительными, обозначающими лиц 
мужского пола, детей  и детёнышей 
животных 

Четверо мальчиков, пятеро 
зайчат. 

2. С существительными, употребляющимися 
только во множественном числе 

Двое ножниц, трое ножниц. 

4.10 Склонение дробного количественного числительного 
 

Собирательные числительные в косвенных падежах имеют такие же окончания, 

как и прилагательные во множественном числе. 

 Семеро спортсменов 
И.п. Семеро спортсменов 
Р.п. Семерых спортсменов (каких?) 
Д.п. Семерым спортсменам (каким?) 
В.п. Семеро спортсменов 
Т.п. Семерыми спортсменами (какими?) 
П.п. Семерых спортсменах (каких?) 

 

Нельзя!!! 
 Трое подруг: женский пол не сочетается с собирательными числительными. 

4.11 Склонение собирательного числительного оба(обе) 
 

 М.Р. С.Р. Ж.Р. 

 Основа обо- Основа обе- 

 ботинок здание рука 
И.п. Оба ботинка Оба здания Обе руки 
Р.п. Обоих ботинок Обоих зданий Обеих рук 
Д.п. Обоим ботинкам Обоим зданиям Обеим рукам 
В.п. Оба ботинка Оба здания Обе руки 
Т.п. Обоими ботинками Обоими зданиями Обеими руками 
П.п. Обоих ботинках Обоих зданий Обеих руках 

 
4.12 Морфологический разбор имени числительного 

Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Морфологические признаки. Начальная форма (У количественных -
именительный падеж; у порядковых – И.п. единственное число мужской род) 
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II. Постоянные признаки: а) простое или составное; б) количественное (целое, 
дробное или собирательное) или порядковое; непостоянные признаки: падеж, 
число(если есть), род (если есть) 
III. Синтаксическая роль. 

 
Петя выучил двадцать одно3 слово. 
 
Двадцать одно(слово) – им.числ., обозначает количество. 
I. Выучил (сколько?) двадцать одно (слово). Н.ф.- двадцать один. 
II.Пост.- составное, колич., целое; непост.- в В.п. 
III. Выучил (что?) двадцать одно (слово). (В предложении является дополнением.) 
 
Зашёл в двадцать первый3 подъезд. 
Двадцать первый (подъезд) – им.числ., обозначает порядок предметов при счёте. 
I. Подъезд (какой?) двадцать первый. Н.ф.- двадцать первый. 
II.Пост.- составное, порядк.; непост.- в В.п., ед.ч., м.р. 
III. Подъезд (какой?) двадцать первый. (В предложении является определением.) 
 

5. МЕСТОИМЕНИЕ 
1.        Значение: указывает на предмет, признаки, количество, но не называет 
их.  
2.        Вопросы: какой? сколько? что? 
3.        Начальная форма: в им.п. ед.ч., м.р 
 

5.1 Разряды местоимений 
Разряд примеры значение изменяются 
Личные 
(дополнени
ем, 
подлежащи
м) 

Я, мы, ты, вы, он, 
она, оно, они 

Указывают на лицо По падежам, числам, родам 
(3 лицо), после предлогов у 
3 лица появляется н (у 
него) 

Возвратн
ое 

себя Указывает на того, о 
ком говорят 

Не имеет им. п, рода и 
числа 

Вопросит
ельные 

Кто? какой? что? 
Чей? Сколько? 
Каков? который? 

Служат для 
выражения вопроса 

Кто? и Что? Не 
изменяются по родам и 
числам 

Относите
льные 

Кто, что, какой, 
который, чей, 
сколько, каков 

Употребляются без 
вопроса и служат 
для связи простых 
предложений в 
составе сложных 

Могут быть разными 
членами предложения 

Неопреде
лённые 

Некто, нечто, 
некоторый, 
несколько, кое-кто, 
кое-что, кто-то, 
кто-нибудь, что-
нибудь, чей-либо 

Указывают на 
неопределённые 
предметы, 
признаки, 
количества 

По падежам, кроме некто, 
нечто. Некоторые 
изменяются по родам и 
числам 
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Отрицате
льные 

Никто, ничто, 
никакой, ничей, 
некого, нечего 

Выражают 
отсутствие 
предмета, признака, 
количества 

По падежам. Некого, 
нечего не имеют им. п.  
 

Притяжа
тельные 

Мой, твой, свой, наш, 
ваш (его, её, их) 

Указывают на 
принадлежность 

Склоняются, как 
прилагательные 

Указател
ьные 

Тот, этот, такой, 
таков, столько 

Слова-указатели Тот, этот, такой - по 
родам, падежам, 
числам, таков – по родам и 
числам. Столько склоняет
ся так же, как и 
вопросительное 
местоим. сколько  

Определ
ительные 

Весь, всякий, 
каждый, сам, самый, 
любой, иной, другой 

Указывают на 
обобщённое 
качество предмета 

По родам, падежам, числам 

5.2 Склонение личных местоимений 
 

Падеж           1-е лицо           2-е лицо             3-е лицо 
 
И.п(есть) 
Р.п (нет) 
Д.п(дать) 
В.п(вижу) 
Т.п (твор. с) 
П.п (гов. о) 

 
Я 
Меня 
Мне 
Меня 
Мной(-ою) 
(обо)Мне 

 
Мы 
Нас 
Нам 
Нас 
Нами 
(о) Нас 

 
Ты 
Тебя 
Тебе 
Тебя 
Тобой(-ою) 
(о)Тебе 

 
Вы 
Вас 
Вам 
Вас 
Вами 
(о) Вас 

 
Он, оно 
Его 
Ему 
Его 
Им 
(о)Нём 

 
Она 
Её 
Ей 
Её 
Ею 
(о)Ней 

 
Они 
Их 
Им 
Их 
Ими 
(о)Них 

 
 Местоимения ихний, ихнего и т.д. не существует!!! 
 

Склонение возвратного местоимения себя 
 

И.п(есть) 
Р.п (нет) 
Д.п(дать) 
В.п(вижу) 
Т.п (творить с) 
П.п(говорить о) 

 
Себя 
Себе 
Себя 
Собой (-ою) 
(о) Себе 

 
Склонение  вопросительных и относительных местоимений. 

 
И. 
Р. 
Д. 

Кто 
Кого 
Кому 

Что 
Чего 
Чему 

Который 
Которого  
Которому 

Какой 
Какого 
Какому 

Чей 
Чьего 
Чьему 

Сколько 
Скольких 
Скольким 
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В. 
Т. 
П. 

Кого 
Кем 
О ком 

Что 
Чем 
О чём 

Которого 
Которым 
О котором 

Какого 
Каким 
О каком 

Чьего 
Чьим 
О чьём 

Сколько 
Сколькими 
О скольких 
 

 
 

Склонение  
 неопределенных 

местоимений 
 отрицательных 

местоимений 
 притяжательных 

местоимений 
     Окончание будет зависеть от 

рода и числа местоимений. 
Им.п.  кое-что кто-нибудь  никто ничто  ваш, наш, твой 
Р.п.     кое-чего кого-нибудь  никого ничего  вашего, нашего, твоего 
Д.п.    кое-чему кому-нибудь  никому ничему  вашему, нашему, твоему 
В.п.    кое-что кого-нибудь  никого ничто  вашего/ваше, нашего/ 

наше,  твоего/твое 
Т.п.    кое-чем кем-нибудь  никем ничем  вашим, нашим, твоим 
П.п.   кое о чем о ком-нибудь  ни о ком ни о чем  о вашем, о нашем, о 

твоем 
 

 определительных 
местоимений 

 указательных 
местоимений 

 

     
Им.п.  каждый другой  тот этот  
Р.п.     каждого другого  того этого  
Д.п.    каждому другому  тому этому  
В.п.    каждого/каждый другого/другой  того/тот этого/этот  
Т.п.    каждым другим  тем этим  
П.п.   о каждом о другом  о том об этом  

 

 

5.3Правописание местоимений 
 
Раздельное 
написание 

1. Местоимения с предлогами пишутся раздельно 
2. К местоимениям 3 лица добавляется Н 
3. Если между НЕ и НИ «вклинивается» предлог 

o К моему удовольствию, он начал свой рассказ. 
o Возле него образовалась толпа. 
o Кое с кем мне хотелось познакомиться поближе. 
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Слитное 
написание 

НЕ и НИ с отрицательными и неопределенными местоимениями 
пишутся слитно 

• Ничто нас не разлучит. 
• Из темноты показалось нечто. 

Дефисное 
написание 

Неопределенные местоимения с приставкой КОЕ- и суффиксами -ТО,  -
ЛИБО, -НИБУДЬ 

• Тыбурций по временам смотрел на нас троих какими-
то странными глазами. 

• Кавалеров, как и везде, где не квартирует какой-нибудь уланской 
бригады, было менее, нежели дам. 

 
5.4 НЕ и НИ в местоимениях 

 
Приставка НЕ- пишется в неопределенных местоимениях. 

 Некто позвонил и испугал маленькую сестру. 
В отрицательных местоимениях приставка НЕ- пишется под ударением,               
                                                        приставка НИ- - в безударном положении. 

 Очень плохо, когда уже некого обрадовать. 
 Никого не нужно жалеть. 

 
Правописание устойчивых словосочетаний с местоимениями 

 
 Я считаю, что это не что иное, как ложь. 
 Не чем иным, как только правдой можно добиться справедливости. 
 Ничто иное, кроме правды, не может быть интересным образованному человеку. 

 
 
 

5.5 Морфологический разбор местоимения 
Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Морфологические признаки. Начальная форма. 
II. Постоянные признаки: а) разряд по значению, б) лицо (у личных 
местоимений) ; непостоянные признаки: падеж(если есть), число(если есть), род 
(если есть) 
III. Синтаксическая роль. 

 
Он3 чувствовал сквозь сон, что кто-то3 тихонько дергал  за ворот рубашки. 
Он – местоимение: указывает на предмет, но не называет его. 

I. Чувствовал (кто?) он. Н.ф. – он 
II. Пост.: личное, 3 лицо; непост.: в Им.п., в м.р., в ед.ч. 

III. Чувствовал (кто?) он. ( В предложении является подлежащим) 
 



29 
 

Кто-то – местоимение: указывает на предмет, но не называет его. 
I. Дёргал (кто?) кто-то. Н.ф. – кто-то 

II. Пост.: неопределенное; непост.: в Им.п. 
III. Дёргал (кто?) кто-то. ( В предложении является подлежащим) 

  
Они рассказывали о своей3 скучной жизни. 
Своей – местоимение указывает на признак, но не называет его. 

I. О жизни (чьей?) своей. Н.ф. – свой 
II. Пост.: притяжательное; непост.: в П.п., в ж.р., мн.ч. 

III. О жизни (чьей?) своей. (В предложении является определением)  
  

 
 

6. ГЛАГОЛ 
1.        Значение: обозначает действие предмета. 
2.        Вопросы: что делает? что сделает? что делал? что сделал? 
3.        Начальная форма: отвечает на вопросы что делать? что сделать? 

 
6.1Правописание личных окончаний глаголов 

 
1. Окончание ударное – пишу то, что слышу. 
2. Окончание безударное –  

1) Задаю вопрос 
2) Ставлю в начальную форму, не меняя вид. 
3) Смотрю, на что оканчивается глагол и определяю спряжение. 
 

 Оканчивается на -ить (кроме брить, 
стелить) 

 Брить, стелить 

 7 глаголов на -еть (смотреть, 
видеть, терпеть, обидеть, 
ненавидеть, зависеть, терпеть) 

 Все глаголы не на – ить (-ЕТЬ, -
ОТЬ, -ЫТЬ, -АТЬ, -ЯТЬ и др.) 

 4 глагола на – ать (гнать, держать, 
слышать, дышать) 

 

II спр. I спр. 
Пишу пишу 

- ит, -ишь, -ите,  -ат, -ят - ет, -ешь, -ете,  -ут, -ют 
 

6.2 Правильно произносите 
 

Вылезай  Не «вылазь» Ляжет Не «лягет» 

Езжу  Не «ездю» Лягу  Не «ляжу» 

Класть  Не «ложись» Нагибаться  Не «нагинаться» 

Кладу  Не «ложу» Хотим  Не «хочем» 



30 
 

 
6.3 Разноспрягаемые глаголы 

(у 1-го глагола окончание разных спряжений (1 и 2 спр.)) 

Хотеть, есть, бежать, дать, двигать 
 

                    Хотеть 
 
Я хочу                        
Ты хочешь       по I спр. 
Он хочет 
 
 
Мы хотим 
Вы хотите          по II спр. 
Они хотят 
 

                          Бежать 
 
Я бегу                      
Ты бежишь                 по II спр. 
Он бежит 
Мы бежим 
Вы бежите 
 
Они бегут          по I спр.  

 
 

 
 
 

 
 
 
 

Лучше говорить!!! 
 

О себе: Вежливо приглашая к других к еде: 
Я хочу есть Кушайте, пожалуйста 
Я ем.  
Мы будем есть  
Мы поедим.  
 

6.4 Переходные и непереходные глаголы 
 

Переходные Непереходные  
Обозначают действие, которое направлено на 
предмет. От переходного глагола к зависимому 
слову: существительному, числительному, 
местоимению - можно поставить вопрос кого? 
или что?  

Обозначают действие, которое не переходит на 
другой предмет. Глаголы с постфиксом -сь(-ся) 
называются возвратными и  непереходными. 
Все остальные глаголы – невозвратные. 

 
 

6.5 Наклонение глаголов 
 

Есть 
Я ем          мы едим 
Ты ешь     вы едите 
Он ест      они едят 

Дать 
Я дам        мы дадим 
Ты дашь   вы дадите 
Он даст     они дадут 
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Изъявительное Условное Повелительное 
обозначают действие, которые 
происходили, происходят, 
будут происходить на самом 
деле. 

обозначает действие, желаемое 
или возможное при 
определённых условиях. 

Обозначает действие, которое  
кто-то требует или просит 
выполнить. 

Формообразующие основа 
Инфинитив и основа 
настоящего времени: писать - 
пишет. 

Инфинитив Настоящее время 

Формообразующие морфемы 
Окончания настоящего времени 
 

суффикс -л- + частица бы  Суффикс -и- или без суффикса 

 
Изменяется по временам, 
лицам, числам, родам 

 
Изменяется по родам. 

 
Изменяется по числам, родам. 

 
Например, пишу, пишешь, 
писал. 

 
Например, писал бы, писала бы. 

 
Например, пиши - пишите 

6.6 Безличные глаголы 
Глаголы, которые обозначают действия, происходящие без действующего лица 
(предмета). 

Нет подлежащего!!! 
 

Употребляются 
 

В изъявительном 
наклонении 

В условном наклонении В неопределённой форме 

Настоящее или будущее 
время - 3-е л., ед.ч.: 

нездоровится 
Прошедшее время - ср.р. 

ед.ч.: нездоровилось 

В одной форме: ср.р.: 
нездоровилось бы 

нездоровиться 

 
6.7 Морфологический разбор глагола 

 
Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Морфологические признаки. Начальная форма. 
II. Постоянные признаки: а) вид, б) переходность, в) возвратность, г) спряжение; 
непостоянные признаки: наклонение, число, время (если есть), лицо(если есть), 
род (если есть) 
III. Синтаксическая роль. 

 
Любишь3 кататься – люби и саночки возить. 
Образец записи 
Любишь3 – глагол, обозначает действие предмета. 
I. Любишь (что делаешь?). Н.ф. – любить. 
II. Пост.: несов. вид, неперех., невозвр., 2 спр.; непост.: изъяв. накл., ед.ч., наст. вр., 2-
го л. 
III. Любишь (что делаешь?). ( В предложении является сказуемым.) 
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6.8 Правописание гласных в суффиксах глаголов 

 

Суффиксы -ова-/-ева-;   -ыва-/-ива- 
 

1.Образуйте форму 1-го лица ед.ч. наст. или буд вр.( подставляем местоимение Я) 
 

Если оканчивается на – ую(-юю), Если оканчивается на – ываю(-иваю), 
 

Пишу суффикс – ова/ - ева 
В инфинитиве и в прошедшем времени 

 
Пишу суффикс – ыва/ - ива 

В инфинитиве и в прошедшем времени 
  

Советовал -  Я советую 
 

Рассчитывал – Я рассчитываю 

 

 

 

 

1. Синтаксис и пунктуация 
 

Члены предложения: 
Главные члены предложения – 
грамматическая основа 

Второстепенные члены предложения 

Подлежащее Сказуемое Определение 
 

Дополнение Обстоятельство 

 
Кто? Что? 

что делать? что 
сделать? каков 
предмет? что 
он такое? что 
происходит с 
предметом? 

Какой? 
Какая? 
Какие? и тд. 

Вопросы 
косвенных 
падежей –  
у кого? У чего? 
и тд. 

Где? Когда? 
Откуда? Как? и 
т.д. 

 
Пунктуация и пунктуационный разбор 

Простое предложение Сложное предложение 
По цели высказывания:      
Повествовательное, побудительное 
Вопросительное 

По цели высказывания:      
Повествовательное, побудительное 
Вопросительное 

По интонации:  
 Восклицательное, невосклицательное 

По интонации: 
 Восклицательное, невосклицательное 

Простое предложение Сложное предложение 
 союзное: 

 сложносочинённое; 
 сложноподчинённое; 

Есть подлежащее 
и сказуемое:  
двусоставное 

Есть только 
подлежащее или 
сказуемое:  
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односоставное  бессоюзное. 
 Второстепенные члены предложения 

Есть:  
Распространенное 

Нет:  
Нераспространенное 

ОСЛОЖНЕНО:  
1. однородными членами (какими?) 
2. однородными членами с обобщающим 
словом (какими?) 
3. Обращение 
4. Вводное слово 

Прямая речь 

На схемах А и а — слова автора, П — прямая речь, !?… — восклицательный 
знак, вопросительный знак или многоточие — любой из этих знаков 

Схема Пример 
А: «П». Учитель сказал: «Вспомните правила». 
А: «П!?…» Учитель спросил: «Помните правила?» Учитель призвал: 

«Вспомните правила!» Учитель решил: «Не помнят они 
правила…» 

«П», — а. «Пишем диктант», — предупредил учитель. 
«П!?…» — а. «Помните правила?» — спросил учитель. 

Тире между подлежащим и сказуемым 

Правило Пример 
Если оба главных 
члена выражены 
существительными 
в именительном 
падеже. 

 Тамань – самый скверный городишко из всех приморских 
городов России.  

 Мой старший брат – хороший инженер. 

 

Знаки препинания при однородных членах предложения 

Правило Пример 
При отсутствии союзов между однородными 
членами предложения ставится запятая. 
 

 
Синие, желтые, белые. 

Есть запятая перед союзом а, но, да = но, зато, 
однако, хотя, а также.  
После однородного члена, присоединенного 
этими союзами, запятой нет. 
 

Не синие, а белые. Мал, да удал. 
 
Было жарко, хотя ветрено и в 
долине реки. 

Нет запятой при одиночных союзах и, или, 
либо, да = и (могут соединять однородные 
члены попарно, но не повторяются перед ними 
подряд: О и О, О и О). 

Синие или красные. 
Синие, желтые да белые. 
 
Синие и красные, желтые и белые. 
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Если союзы и, или, либо, да = и повторяются 
перед однородными членами, то перед ними 
(кроме первого однородного члена) ставятся 
запятые:   (и) О, и О, и О… 
 
При этом часть однородных членов может быть 
соединена повторяющимися союзами, а часть – 
бессоюзной связью. 
 

Они росли и в поле, и в лесу, и в 
саду. 
Стали они есть, да пить, да 
веселиться. 
 
Он рощи полюбил густые, 
уединенье, тишину, и ночь и звезды, 
и луну.  

Нет запятой при повторяющимся и: 
   - между двумя однородными членами, если 
они образуют тесное смысловое единство.  И 
при них нет зависимых слов; 
 
   - если два однородных члена с и между ними, 
образующих тесно связанную по смыслу 
группу, соединяются союзом и с третьим 
однородным членом. 

 
Я им и живу и дышу. 
…Есть и ситец и парча.    
 
 
Он человек честный и прямой и 
довольно умный. 
 
 

Есть запятая при повторяющихся союзах ни-
ни, то-то, не то - не то. 

Не знаю ни его, ни ее, ни прочих. 
Он не то глуп, не то необразован. 

Ставится запятая перед второй частью 
двойных союзов: 
как – так и,  не так – как, не только – но и, 
хотя и – но,  если не – то,  чем – тем, 
настолько – насколько,   не столько – 
сколько… 
 

Давно знаю как его, так и ее. 
Он не так умен, как начитан и знает 
если не все, то многое. 
Она хотя и умна, но зла. 
Тут чем дальше, тем хуже. 

Тире может ставится: 
  - перед и, если союз соединяет 2 сказуемых и 
второе выражает противопоставление (можно и 
заменить на а), указывает на следствие, 
быструю смену действий; 
  -  перед противительным союзом; 
  - при пропуске противительного союза между 
однородными членами. 

 
Хотел объехать целый свет – и не 
объехал сотой доли. 
Он приостановился – и резко 
свернул. 
 
Он смешной - но милый. 
Не мальчик – зрелый муж стоял пред 
ней теперь. 
 

 
Обобщающее слово при однородных членах предложения. 

 
Правило Схема Пример 

После обобщающего слова перед 
однородными членами – 
двоеточие. 

 

     
       О:   О, О, О… 

Я слышу звуки: рев, 
шипенье, крики… 

 После однородных членов перед        Поля, луга, леса – всё 
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обобщающим словом – тире. 
 

         О, О, О - О зазеленело.  

Обобщающее слово может 
употребляться дважды: до и после 
однородных членов. 

 

 
     О: О, О, О - О 

Хочу знать про все: встречи, 
письма, сны – про всё, что 
было. 

Если обобщающее слово стоит до 
однородных членов, а после них 
предложение продолжается, то 
после однородных членов – тире. 
 
Тире может опускаться, если в 
этом же месте требуется ставить 
запятую. 
 

     
       О: О, О, О - 

Всюду: и в лесу, и в поле, и 
на дорогах – было уже сухо. 
 
 
 
Многое он испытал: нужду, 
голод, страх, но не 
сломался. 

Отделяются запятой от 
обобщающего вводные слова и то 
есть,  а именно,  как-то, стоящие 
после обобщающего слова перед 
однородными членами или после 
однородных членов перед 
обобщающим словом (см. схемы). 
 

   
    О, вв: О, О, О… 
 
 
 
      
    О, О, О – вв,  О 

В музее были ценные 
экспонаты, например: 
шпага Берга, дубина 
народной войны… 
 
 
Вымок, замерз, устал – 
словом, намаялся. 

 Группа однородных членов может 
выделяться тире с двух сторон, 
если имеет характер уточнения, 
пояснения. 
 

    
     О – О, О, О –  

 
Разные цветы – желтые, 
синие, белые, красные – 
покрыли всю равнину. 

 Без обобщающего слова 
двоеточие перед однородными 
членами стоит для 
предупреждения, что следует 
перечисление. 
 

    
       : О, О, О… 

 
Тут были: Иван Иванович, 
его супруга, его дочь и зять. 

 
Обращение 

 
Правило Пример 

1. Обращение выделяется запятыми (с зависимыми 
словами, если они есть). 
 

Наташа, иди сюда! 
Вперед тебе наука, мой 
друг. 

2.Чаще всего обращение – существительное в И.п.  
Личное местоимение редко, но бывает обращением; чаще 
входит в его состав.                  
Обращения могут быть и иные слова, называющие того, к 
кому обращаются: прилагательное, причастие, 
числительное, существительное в косвенном падеже, 

А ты, голубчик, куда? 
 
Шевелись, ты, живее! 
Пришли, лапочка вы моя! 
 
Хорошая моя, куда ж ты? 
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наречие. 
 

Радуйся жизни, живущий! 
Второй, отвечай! 
Берегись, там, в лодке! 

3. Если обращение стоит в начале предложения и 
произносится с восклицательной интонацией, после него 
ставится восклицательный знак. 

Старик! Я слышал много 
раз, что ты меня от смерти 
спас. 

4.Если обращение разбито на части, выделяется запятыми 
каждая часть. 
 

Отколе, умная, бредешь ты, 
голова?  

5. Частица о  от обращения не отделяется, как и другие 
усилительные частицы (отличать от междометий, 
которые относятся не к обращению, а ко всему 
предложению).                       
 
Перед частицей  а   между повторяющимися 
обращениями есть запятая, после нее нет. 
 

О небо, над нами синей! 
Эх ты, куда ж ты полез? 
                  Ср.: 
Эх, Ваня, и устал же я. 
 
Мама, а мама, пойдем 
погуляем! 

6. Между двумя обращениями, связанными 
соединительным союзом, запятой нет. 
 

Здравствуй, солнце да утро 
веселое ! 
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2. Причастие 
( самостоятельная часть речи, которая обозначает проявляющийся во времени п
ризнак предмета по действию, относится к существительному или 
местоимению и отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие? (белеющий, 
решивший, слушающий) 
 

8.1 Признаки 
Глагола Прилагательного 

 вид сов./несов., 
 время наст./прош.,(НЕТ  БУДУЩЕГО) 
 возвратность/невозвратность (-сь, -ся) 

 Падеж 
 число 
 род (в единственном числе) 
 форму (краткую/полную) 

 

2.2 Склонение причастий 
Чтобы проверить написание безударной гласной в окончании причастия, нужно 

задать к нему вопрос от определяемого слова: в воздухе (каком?) дышащ[ем] 
покоем, покоем (каким?) освежающ[им], линию (какую?) волнист[ую]. 

НО !!! 
Не следует проверять вопросом причастия в форме мужского рода, 

именительного падежа, т.к. они имеют окончания [ий] или [ый], хотя вопрос 
задается с О: (какой?) зовущ[ий], согнут[ый]. 

 
Склонение причастий (мужской род) 

Падеж Вопрос Окончание Пример 
 Именительный   какой?    -ИЙ 

   -ЫЙ 
   поющИЙ ребенок 
   ведомЫЙ пилот 

 Родительный   какого?    -ЕГО 
   -ОГО 

   поющЕГО ребенка 
   ведомОГО пилота 

 Дательный   какому?    -ЕМУ 
   -ОМУ 

   поющЕМУ ребенку 
   ведомОМУ пилоту 

 Винительный какой?        -ИЙ 
   -ЫЙ 

   поющИЙ ребенок 
   ведомЫЙ пилот 

 Творительный   каким?    -ИМ 
   -ЫМ 

   поющИМ ребенком 
   ведомЫМ пилотом 

 Предложный   о каком?    -ЕМ 
   -ОМ 

  о поющЕМ ребенке 
  о ведомОМ пилоте 

 

Склонение причастий (женский род) 
Падеж  Вопрос  Окончание  Пример 
  Именительный   какая?   -АЯ    несущАЯ конструкция 

   снятАЯ пленка 
  Родительный   какой?    -ЕЙ 

  -ОЙ 
   несущЕЙ конструкции 
   снятОЙ пенки 

  Дательный    какой?    -ЕЙ 
  -ОЙ 

   несущЕЙ конструкции 
   снятОЙ пенке 

  Винительный    какую?    -УЮ    несущУЮ конструкцию 
   снятУЮ пенку 

  Творительный    какой?   -ЕЙ 
  -ОЙ 

   несущЕЙ конструкцией 
   снятОЙ пенкой 

  Предложный    о какой?     -ЕЙ 
  -ОЙ 

   о несущЕЙ конструкции 
   о снятОЙ пенке  
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Склонение причастий (средний род) 
 Падеж  Вопрос  Окончание  Пример 
  Именительный    какое?   -ЕЕ 

  -ОЕ 
   животворящЕЕ тепло 
  запланированнОЕ мероприятие 

  Родительный    какого?   -ЕГО 
  -ОГО 

   животворящЕГО тепла 
  запланированнОГО мероприятия 

  Дательный     какому?   -ЕМУ 
  -ОМУ 

   животворящЕМУ теплу 
   запланированнОМУ мероприятию 

  Винительный     какое?   -ЕЕ 
  -ОЕ 

   животворящЕЕ тепло 
   запланированнОЕ мероприятие 

  Творительный     каким?   -ИМ 
  -ЫМ 

   животворящИМ теплом 
   запланированнЫМ мероприятием 

  Предложный     о каком?   -ЕМ 
  -ОМ 

   о животворящЕМ тепле 
   о запланированнОМ мероприятии  

Склонение причастий (мн. ч.) 
 Падеж  Вопрос  Окончание  Пример 
  Именительный   какие?    -ИМ 

   -ЫМ 
   сомкнувшИМся рядам 
   упомянутЫМ докладчикам 

  Родительный   каких?     -ИХ 
   -ЫХ 

   сомкнувшИХся рядов 
   упомянутЫХ докладчиков 

  Дательный    каким?     -ИМ 
   -ЫМ 

   сомкнувшИМся рядам 
   упомянутЫМ докладчикам 

  Винительный    какие? 
  каких?  

   -ИЕ 
   -ЫХ 

   сомкнувшИЕся ряды 
   упомянутЫХ докладчиков 

  Творительный    какими?    -ИМИ 
   -ЫМИ 

   сомкнувшИМИся рядами 
   упомянутЫМИ докладчиками 

  Предложный    о каких?     -ИХ 
   -ЫХ 

   о сомкнувшИХся рядах 
   об упомянутЫХ докладчиках  

 
8.3 Причастный оборот 

(причастие с зависимыми словами) 
Чем является 
в 
предложении 
причастный 
оборот? 

одним членом предложения – 
определением  
(весь причастный оборот 
подчёркивается волнистой линией).  

 

Висевшая на стене картина 

неожиданно упала 

Знаки 
препинания 
при 
причастном 
обороте 

 Если причастный оборот стоит после 
определяемого слова, то при письме он 
выделяется запятыми (это будет 
обособленное определение). 
   Х                П.О. 
Сущ., /                /, … 
 

 

Контрольную работу, решаемую 

учениками, учитель проверит завтра.  
 

Если причастный оборот стоит перед  
определяемым  словом, то при письме 
он не выделяется запятыми (это будет 
необособленное определение). 
            П.О.                       Х 
/                / сущ. 
 

 

Решаемую учениками контрольную 

работу учитель проверит завтра.  
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НО!!! 
 Причастие с определяемым словом должно быть согласовано в роде, числе и 

падеже. 
 Определяемое слово не должно входить в причастный оборот. 
 Не должно быть замены действительного причастия на страдательное. 

 
ОШИБКА 

 
ПРАВИЛЬНО 

1. Мы гордимся нашими футболистами (Т.П.), 
победивших (Р.П.) английскую команду 

1. Мы гордимся нашими футболистами (Т.П.), 
победившими (Т.П.) английскую команду 

                                 Х 
2. Приготовленные оладьи мамой были  

необыкновенно вкусны. 

       Х 
2. Оладьи, приготовленные мамой, были 
необыкновенно вкусны. 

3. Задание, выполняющееся(действ.) нами, не 
вызывает особых затруднений. 

3. Задание, выполняемое (страд.)нами, не 
вызывает особых затруднений. 

 
 

8.4 Действительные и страдательные причастия 
 

Образование причастий 
                                                                                          

ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ 
(обозначают признак предмета, который сам 

выполняет или выполнил действие) 

СТРАДАТЕЛЬНЫЕ 
(обозначают признак того предмета, который 

испытывает или испытывал на себе действие со 
стороны другого предмета) 

Настоящего времени Прошедшего времени Настоящего времени Прошедшего времени 
от основы глаголов 
настоящего времени 
несовершенного  вида 
переходных и 
непереходных 

от основ инфинитива 
всех глаголов 

от основы 
глаголов 
настоящего 
времени 
несовершенного вида 
переходных 

от основы 
инфинитива 
глаголов 
совершенного и 
несовершенного 
вида переходных 

с помощью суффиксов действительных причастий с помощью суффиксов страдательных причастий 
1 спр. 2 спр. -вш- 

-ш- 
1 спр. 2спр. -енн- 

-нн- 
-т- 

-ущ- 
-ющ- 

-ащ- 
-ящ- 

-ем- 
-ом- 

-им- 

 
8.5 Полные и краткие формы СТРАДАТЕЛЬНЫХ причастий 

 
ПОЛНАЯ  

(Какой? Какая? Какое? Какие?) 
КРАТКАЯ 

(Каков? Какова? Каково? Каковы?) 
изменяются по 

 родам, числам и падежам.  
Изменяются 

 по числам, а в единственном числе по 
родам.  

В предложении 
являются ОПРЕДЕЛЕНИЕМ. 

В предложении являются СКАЗУЕМЫМ 

Гонимый (полное страд. прич.) 
Спасённый (полное страд. прич.) 

Гоним (краткое страд. прич.) 
Спасён (краткое страд. прич.) 
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8.6 Гласные перед Н в полных и кратких страдательных причастиях 

 
Суффикс Пример Правило  

-А-,-Я-+ НН/Н Овеянный (прич., от гл. овеять) От основы глагола на  
- АТЬ, - ЯТЬ сов. и несов. 
вид, перех. 
 Перед суффиксом Н/НН 
причастия сохраняется 
суффикс Н.ф. глагола  
 -А-/-Я- 

-ЕНН-/-ЁНН-/Т Скленный  (прич., от гл. скле-
ить); 
Полотый (прич., от гл. полоть.) 

Другие суффиксы Н.ф. 
меняются на суффикс 
 -ЕНН- 

 
8.7   Н и НН в суффиксах страдательных причастий прошедшего времени. Н в 

отглагольных прилагательных 
 

Причастие Отглагольное прилагательное 
1. ЕСТЬ зависимое слово 1.НЕТ зависимых слов 
2. ЕСТЬ суффикс -ОВА-/-ЁВА- 2.НЕТ суффикс -ОВА-/-ЁВА- 
3. От глагола СОВЕРШ. вида 3. От глагола НЕСОВЕРШ. вида и нет 

зависимых слов. 
 

Алгоритм 
1. Определите форму. Если краткая (Каков? Какова? Каково?), зависящая от 

глагола, пишем Н (яхта украшена (кр.прич.)  
2. Если полная (Какая? Какой? Какие? Какое?), то  

 
НН Н 

1.ЕСТЬ зависимое слово 
 (крашенный краской (полн.прич., 
несоверш.вид, есть зав.сл.) 

1.От глагола НЕСОВЕРШ. вида  
(вязаная(полн.прич., несоверш.вида) 

2.ЕСТЬ суффикс -ОВА-/-ЁВА- 
(асфальтированная улица(полн.прич., 
несоверш. вид, есть суфф.-ова-) 

 

3.От глагола СОВЕРШ. вида 
(сломанная( полн.прич., соверш. вида) 

 

4. ЕСТЬ приставка, кроме не 
(покрашенный (полн. прич., соверш. 
вида, есть прист. ПО-) 

 

 
!!! Медленный, желанный, священный, нечаянный, невиданный, 
неслыханный, нежданный. 
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8.8   Н и НН в суффиксах кратких страдательных причастий и в кратких 
отглагольных прилагательных 

Алгоритм 
1. Определите от какой части речи зависит. 
2.  
Зависит от существительного Зависит от прилагательных, 

наречий, глагола, деепричастия, 
причастия. 

1. Обозначает действие, можно заменить 
глаголом.  
ЭТО КРАТКОЕ ПРИЧАСТИЕ 

-Н- 
Комиссия собрана (кем?) (кр.прич., 
комиссию собрали) 

1.Отвечает на вопрос «Как?» 
ЭТО НАРЕЧИЕ 

Пишется столько Н, сколько в 
полной форме прилагательного  или 
причастия:  
 задачу решили (как?) собранно 

(нар. от прич. собранный); 
 говорили (как?) путано (нар. от 

прич. путаный) 

2.Обозначает качества, состояния, можно 
подставить наречия ОЧЕНЬ/ заменить 
синонимом. 

ЭТО отглагольное ПРИЛАГАЛЬНОЕ 
-НН- 

Дети рассеянны (отгл. прил., ОЧЕНЬ 
рассеянны/ невнимательны, неспокойны) 

 
8.9   Морфологический анализ причастия 

 
Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Морфологические признаки. Начальная форма ( Им.п., ед.ч.), от какого глагола 
образовано. 
II. Постоянные признаки:  

 а)действительное/страдательное,  
б) время (настоящее/будущее/прошедшее), 
 в) вид (совершенный/несовершенный),  
г) возвратный/невозвратный; 

 непостоянные признаки: 
а) полная или краткая форма (у страдательных причастий); 
б)  падеж (у причастий в полной форме); 
в) число; 
г) род (в ед.ч.) 

III. Синтаксическая роль. 
 
Остывшая3 за ночь окутана сизым туманом. 
Образец записи 
Остывшая3(степь) – причастие, обозначает проявляющийся во времени признак 
предмета по действию 

I. Степь (какая?) остывшая. Н.ф. – остывший, от гл. остыть. 
II. Пост.: действ, прош.вр., соверш. вид, невозвр.; непост.: в им.п., в ед.ч., в ж.р. 
III. Степь (какая?) остывшая. ( В предложении является определением.) 
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8.10   Слитное и раздельное написание НЕ с причастиями 
Алгоритм 

1. Определи, употребляется ли без не. Если не употребляется, то пиши слитно. 
(Ненавидящий ( не употр. без не.) 
2. Если употребляется, определи, полная или краткая форма. Если КРАТНАЯ, то 
пиши РАЗДЕЛЬНО. (Собрание не__закончено (кр.прич.) 

 
СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО 

1. Полное причастие без зависимых 
слов. (Незакончившееся собрание (полн. 
прич., нет зав.сл.) 

1. Полное причастие с зависимым 
словом. (Не__закончившееся вовремя 
собрание (полн. прич., есть зав.сл. 
вовремя) 

2. При наречиях меры и степени:  
почти невычитанная рукопись, если нет 
других зависимых слов (полн. прич., 
при нареч. меры.) 

2.Есть противопоставление с союзом А. 
(Не__начатое, а начатое собрание 
(полн.прич.,есть противопост. с союзом 
А) 

3.С суф. -ом-/-ем-/-им- — нет слов в Т.п. 
(нелюбимые в детстве игры (полн.прич., 
есть суф. -им-, нет зав.сл. в Т.п.) 

3.С суф. -ом-/-ем-/-им- — есть слова в 
Т.п. 
(не любимые мною в детстве игры 
(полн. прич., есть суф. -им-, зав.сл. в Т.п. 
мною) 

 
8.11   Буквы Е и Ё после шипящих в суффиксах страдательных причастий 

прошедшего времени 
Е Ё 

1.Без ударения 1. Под ударением 
Скош`ена (прич.) Заверш`ённый (прич.) 
 

8.12   Произноси правильно!!! 
 

довезЁнный  
зАгнутый 
 зАнятый;  
занятА, кр. ф. ж. р. 
 зАпертый  
заселЁнный; 
 заселенА, кр. ф. ж. р.  
кормЯщий 
 кровоточАщий 
 нажИвший 
 налИвший  
нанЯвшийся 
 начАвший 
 нАчатый 
 низведЁнный 

облегчЁнный 
 ободрЁнный 
 обострЁнный 
 отключЁнный 
 повторЁнный 
 поделЁнный 
 понЯвший  
прИнятый; 
 принятА, кр. ф. ж. р.          
приручЁнный 
 прожИвший  
снятА, кр. ф. ж. р. прич. 
 снЯтый  
сОгнутый 
 углублЁнный 
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3. Деепричастие 
( самостоятельная часть речи, которая обозначает добавочное действие при 
основном действии, выраженном глаголом, и отвечает на вопросы Что делая? 
Что сделав? (белея, выскочив) 
 

9.1 Признаки 
Глагола Наречия  

 вид сов./несов., 
 возвратность(-сь, -ся)/невозвратность  

 Не склоняется 
 Не спрягается 
 Не имеет окончания 
 В предложении является обстоятель-

ством 
9.2 Деепричастный оборот 

(деепричастие с зависимыми словами) 
Чем является в 
предложении 
деепричастный 
оборот? 

Одним членом предложения – 
обстоятельством  
(весь деепричастный оборот 
подчёркивается штрих пунктирной 
линией).  

 

Кончив писать, бабушка села к 

самовару. 
Знаки 
препинания 
при 
деепричастном 
обороте 

Деепричастие и деепричастный 
оборот с обеих сторон выделяется 
запятыми, если находятся внутри 
предложения, и одной запятой, если 
стоят в начале или в конце 
предложения. 
   Х                Д.О. 
гл., /                /, … 
 

        ДО                                х 
1.Кончив писать, бабушка села к 
самовару.        ДО                х 
2. Бабушка, кончив писать, села к 
самовару.      х                             ДО                                 
3. Бабушка села к самовару, кончив 
писать       ОД                   х 
4. Мама, недоумевая, улыбалась 

 
НО!!! 

 
Ошибка Маркер Пример ошибки Исправление 
Ошибка в построении 
предложения с 
деепричастным оборотом 

Деепричастия 
(суффиксы -А/-Я, 
 -В/-ВШИ) 

Читая текст, возникает 
такое чувство 

Когда я читаю текст, 
возникает такое чув-
ство. 

 
9.3 Образование деепричастий 

Глаголы Суффиксы Деепричастие 
Несовершенного 

вида 
 
 
 
Глядят 
 
Но!!! Быть 

 
 
 
 
 

-А/-Я 
 

-УЧИ 

Несовершенного вида 
1.Обозначает незаконченное добавочное действие. 
2. Отвечает на вопрос что делая? 
3. Образуется  от основы настоящего времени 
глаголов несовершенного вида. 
Глядя 
 
Будучи 

Совершенного 
вида 

 
 

Совершенного вида 
1.Обозначает законченное добавочное действие. 
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1. Выскочить 

  
2. Замахнуться  
3. Испечь 
 

Но!!!  
 

4. Прищурятся 
 

 
 
 

-В/-ВШИ 
 
 

--ШИ 
 
 
 

-А/-Я 
 

2. Отвечает на вопрос что сделав? 
3. Образуется  от основы неопределённой формы 
глаголов совершенного вида. 

1. ВыскочиВ 
 ВыскочиВШИ 

2. ЗамахнуВШИсь  
3. ИспёкШИ 

 
 
 
Могут образовываться от основы простого будущего 
времени.  

4. ПрищурясЬ 
 

 
9.4  Морфологический анализ деепричастия 

 
Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Часть речи. Общее значение  
II. Морфологические признаки:  
а) неизменяемая форма, б) вид ( совершенный/ несовершенный), в) 
возвратность(возвратный/невозвратный). 
III. Синтаксическая роль. 

 
Мересьев полз, задыхаясь3, падая, теряя сознание. 
Образец записи 
Задыхаясь3(полз) – деепричастие, обозначает добавочное действие при основном, 
выраженном глаголом. 

I. Полз (что делая?), задыхаясь.  
II. Морф. призн.: неизм.ф., несоверш.вида, невозвр. 
III. Полз (что делая?), задыхаясь. ( В предложении является обстоятельством.) 
 

9.5 Произноси правильно!!! 
ЗакУпорив,  начАв,  начАвшись,  отдАв,  поднЯв,  понЯв,  прибЫв,  

создАв. 
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4. Наречия 
( самостоятельная часть речи, которая обычно обозначает признак действия и 
отвечает на вопросы как? когда? где? куда? зачем? с какой целью? в какой 
степени и др.(высоко, вчера) 
 

Общее и отличие наречия от других частей речи 
Общее Различие 

 Самостоятельная часть речи 
 Обозначает признак действия  
 Имеет синтаксическую роль (является 

членом предложения) 

 Не склоняется 
 Не спрягается 
 Не имеет окончания 

 
 

10.1  Разряды наречий 
 

1.Обстоятельственные 2. Определительные 3. Местоименные 
 

1. Обстоятельственные наречия 
 

Обозначают  Вопросы, на которые 
отвечают наречия 

Примеры 

место Где? 
Куда? 
Откуда? 

Здесь, всюду, везде, впереди, сзади, назад, 
оттуда, туда, вверху и т.д. 

время Когда? 
Как долго? 
С каких пор? 
До каких пор? 

Вчера, завтра, днем, ночью, сейчас, 
давным-давно, скоро и т.д. 

причины Почему? 
Отчего? 
По какой причине? 

Сгоряча, спросонья, потому, поневоле, 
оттого. 

цель Зачем? 
Для чего? 
С какой целью? 

Зачем, затем, нарочно, назло. 

 
2. Определительные наречия 

 
Обозначают  Вопросы, на которые 

отвечают наречия 
Примеры 

Меру и степень Насколько? В какой 
мере/степени? Сколько 
раз? Сколько? 

Очень, чуть-чуть, нисколько, чересчур, 
слишком, вдвое, трижды, абсолютно, 
вполне и т.д. 

Качество Как? Выполнил отлично. 
Образ 
действия/способ 
действия 

Как? Каким образом? Велело, слегка, печально, так, внезапно, 
по-прежнему, по- братски и т.д. 
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3. Местоименные наречия 
 

 Примеры 
указательные Здесь, там, тут, туда, тогда и др 
неопределённые Где-то, куда-то, где-нибудь, кое-где и др. 

вопросительные Где? Куда? Когда? Зачем? и др. 

отрицательные Нигде, никуда, негде и др. 

 
 

4.2 Степени сравнения наречий 
 

Сравнительная Превосходная 
Простая Составная Составная 

1. Образуется с помощью 
суффиксов 

1.Более/менее + 
исходная форма 
наречия. 

1.Наречие в простой 
сравнительной степени + 
местоимение всех 

 -ее/-ей Больно -  больней Более тонко  
 -е Легко - легче Менее удобно Легче всех 
 -ше Тонко - тоньше   

 
4.3 Отличие наречие в сравнительной степени от прилагательного в 

сравнительной степени 
 

Наречие в сравнительной степени Прилагательное в сравнительной степени 
1.Определяемое слово глагол. 1.Определяемое слово существительное/ 

местоимение 
2.Отвечает на вопрос как? 2.Отвечает на вопрос Каково? Каков? 
3.В предложении является 
обстоятельством 

3.В предложении является сказуемым. 

          х гл.               как? 
Брат прыгает выше меня. 
 

Х Сущ.  Каков? 
Брат  выше меня. 

 
4.4 Морфологический анализ наречия 

 
Порядок разбора 
Часть речи, общее значение. 

I. Часть речи. Общее значение  
II. Морфологические признаки:  
а) неизменяемое слово, б) степень сравнения(если есть). 
III. Синтаксическая роль. 
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Ложатся тихо3 ночи тени. 
Образец записи 
Тихо3(ложатся) – наречие, обозначает признак действия. 

I. Ложатся (как?) тихо.  
II. Морф. призн.: неизм. 
III. Ложатся (как?) тихо. (В предложении является обстоятельством.) 

 
4.5 Способ образования наречий 

 
Основа от  Способ 

словообразования 
Примеры 

1. Существитель-
ного 

А. Суффиксальный Днём (утром, вечером, летом, чудом),  
дугой (весной, домой, порой), гуськом, 
временами (ночами), рысью (ночью), до`ма 

 Б. Пристав.-
суффиксальный 

Поблизости (издали, впереди, отчасти),  
отроду (наудачу, сбоку, навстречу, вверху),  
поневоле (поистине, вначале), 
наутро (налицо),  
исподлобья (исподнизу),  
замуж-  , ввек-  , вконец-  , вокруг-  

 В. Сложно-пристав.-
суфф. 

В-пол-голос-а (вполнакала, вполсилы) 

2. Прилагатель-
ного 

А. Суффиксальный Смело (легко, свежо, ярко),  
геройски (творчески, отечески, дружески),  
босиком, нагишом, могуче, порожняком, голышом, 
пешком, полностью 

 Б. Пристав.-
суффиксальный 

По-старому (по-звериному, по-новому),  
по-русски (по-лисьи, по-немецки),  
издавна (искоса)  
докрасна (дотемна, дочиста, досуха),  
слева (сгоряча, справа, снова),  
направо (начисто, наглухо, налево),  
засветло (запросто, задолго),  
вслепую (впустую, всухую, вхолостую),  
начистую (напрямую, наудалую, зачастую) 
смолоду (сдуру, спьяну, сослепу),  
попусту (попросту, понапрасну) 
вчерне (вдалеке, налегке, наготове), 
наверняка 

3. Числительного А. Суффиксальный Дважды (трижды, четырежды) 
 Б. Пристав.-

суффиксальный 
Во-первых (во-вторых, в-третьих),  
вчетвером (впятером),  
вдвое (втрое), сперва 

4. Местоимения А. Пристав.-суффикс. По-моему (по-нашему, по-своему) 
5. Глагола А. Суффиксальный Молчком (мельком), украдкой, ходуном 
 Б. Пристав.-

суффиксальный 
Вперевалку (внакидку, вдогонку, вприкуску, вперемежку, 
нараспашку),  
наперегонки, вплавь_    

6. Причастия А. Суффиксальный Угрожающе  (потрясающе), изолированно 
 Б. Пристав.-

суффиксальн. 
Взаперти 

7. Деепричастия А. Адвербиализация 
(переход из дееприч. 

Шутя, лёжа, сидя, стоя, играючи, крадучись 
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в наречие) 
8. Наречия А. Приставочный Нелегко (незачем, ненадолго), навсегда, нигде (ниоткуда), 

кое-как, позавчера, послезавтра, отовсюду, отныне 
 Б. Суффиксальный Давненько (раненько), рановато, тихонечко, ранёхонько  
 В. Постфиксальный Как-то, где-либо, куда-нибудь 
 В. Сложение Еле-еле, чуть-чуть, тихо-тихо 
9.Словосочетаний А. Слияние Сегодня, тотчас, итак 

 
10.6 Слитное и раздельное написание НЕ с наречиями на - О и -Е 

 
Алгоритм 

1. Определи, употребляется ли без не. Если не употребляется, то пиши слитно. 
(Нелепо ( не употр. без не.) 
 

2.Слитно 3.Раздельно 
2.1. Заменить синонимом без этой 
приставки  

 негромко (нар., тихо). 

3.1.Имеется противопоставление с союзом «а»/ 
«да» в значении «а» 

 светит не ярко, а тускло; 

3.2. В сочетании со словами  
• вовсе не… 
• отнюдь не… 
• ничуть не… 
• далеко не… 
• никогда не… 
• ничто не… 
• нисколько не… 

 находится отнюдь не близко это нисколько 
не успех; 

 расположен нисколько не  далеко. 
 

3.3.Слова с дефисным написанием (не по-летнему, 
не всё-таки) 
3.4.В сравнительной степени 
(не лучше, не больше, не меньше, не старше) 

 
10.7 Буквы Е и И в приставках НЕ- и НИ- отрицательных наречий 

 
НЕ- НИ- 

Под ударением Без ударения 
Не'где (под удар.) Никогда'(без удар.) 
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10.8 Н и НН в наречиях на -о и -е 
 

Правило Пример 
        В наречиях на -о и -е пишется 
столько же Н, сколько в прилагательных и 
причастиях, от которых они образованы.  

(Держался) мужественно (нареч. на-о, от 
прил. мужественный) 

 
10.9 Буквы О и Е после шипящих на конце наречий 

 
О Е 

Свежо'(нар.)    Ещё (искл.) Певу'че (нар.) 
 

 
10.10 Буквы О и А на конце наречий 

1. Определи способ образования 
 

Приставочно-суффиксальный Суффиксальный 
-А -О -О 

Приставки: 
ИЗ-, ДО-, С- 
Досуха( нар. от сухой, с 
пом. прист. ДО-) 

В остальных случаях 
 
Влево( нар. от левый, с 
пом. прист. не ДО-, ИЗ-, 
С-) 

 
Досрочно (нар. от 
досрочный, без прист.) 
Доверчиво (нар. от 
доверчивый, без прист.) 

Правило «окна» 
 ИЗ окнА 
ДО окнА 
С    окнА 

В      окнО 
НА   окнО 
ЗА    окнО 

 
10.11 Дефис между частями слова в наречиях 

 
Правило Пример 

1.  Наречия, образованные с 
помощью приставки ПО- и суффиксов –
ОМУ, -ЕМУ, -И 

По-новому, по-летнему, по-вашему 
(нар., прист ПО- и суф. -ЕМУ), по-
русски (нар., прист ПО- и суф. -И) 
 
СРАВНИ: повыше, поменьше,  помалу, 
попусту, понемногу 

2.  Наречия, образованные от 
порядковых числительных с приставкой 
В-, ВО- и суффиксами –ЫХ, -ИХ 

Во-первых, во-вторых, в-третьих (нар., 
прист ВО- и суф. -ЫХ),  
(вводные слова, выделяются запятыми) 

3. Наречия с приставкой КОЕ- и 
суффиксами –ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ 

Кое-где (нар., прист КОЕ-), 
 когда-то (нар., суф. -ТО), 
 откуда-либо (нар., суф. -ЛИБО), 
 как-нибудь(нар., суф. -НИБУДЬ) 
 

4. Наречия, образованные путём 
повторения однокоренных слов 

Точь-в-точь, крест-накрест, давным-
давно, волей-неволей, видимо-
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невидимо, мало-помалу(нар., повт. 
однокор) 
НО!!! бок о бок 

5.Наречия, образованные путём 
повторения синонимов 

Подобру-поздорову, нежданно-
негаданно (нар., повт. син.) 

 
10.12 Слитное и раздельное написание приставок в наречиях, образованных 

от существительных и количественных числительных 
 

Слитно Раздельно  
1. Наречия на - ую, образованные от 
прилагательных: 
вглухую, вкрутую, втихую, вхолостую, 
напрямую. 
 

Исключения: в открытую, на боковую, 
на мировую, на попятную. 

 

2.Приставки  в-, - на, + собирательное 
числительное 

Вдвое, надвое 

 

2.  
 Приставка + собирательное 

числительное на  – их, - их  

на четверых, на троих. 

 Приставка по + собирательное  
числительное 
 

по двое, по пятеро 
 

3. Наречия с корнями  верх, низ, глубь, 
даль, высь, перед 

Вниз, вглубь, вверх, вперёд 

 

3. Приставка на согласную, а 
следующее слово начинается с гласной: 

В обмен, в обнимку,  в общем, в 
одиночку. 

4. Наречия, образованные от 
прилагательного с помощью приставки 
и суффикса: 

Докрасна, донага, добела. 

Исключения: Сверху, снизу, сбоку. 

 

4.Наречия, образованные от форм Р. п. 
существительных мужского и женского 
рода с приставками без, с, кроме 
наречий с пространственным 
значением: 

Без промаху (а), без разбору (а), без 
спросу (а), с виду, с разбегу, с разгона,с 
ходу. 

Наречия, по образованию соотносимые 
с несколькими падежными формами 
существительного: 

Под мышкой, под мышками, под мышку 
На побегушках, на побегушки 
За границу, за границей 

https://pandia.ru/text/category/zhenskij_rod/
https://pandia.ru/text/category/zhenskij_rod/
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10.13 Мягкий знак после шипящих на конце наречий 
 

Ь НЕТ Ь 
1. После  Ш и Ч ( сплошь (нар.), 

навзничь(нар.) 
2. После Ж только в слове 

настежь. 

Исключение: уж, замуж, невтерпёж. 

 
                             10.14 Произноси правильно!!! 

Вовремя, дОверху, донЕльзя, дОнизу, дОсуха, зАсветло, зАтемно, 
красИвее, сравн. ст. нар.,  красИво,  надОлго,  ненадОлго. 
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5. Категория состояния 

(самостоятельная часть речи, которая обозначает состояние 
(природы, окружающей среды, физическое и душевное состояние 
человека) 

11.1 Различие наречия и категория состояния 
 

Наречие Слово категории состояния 
1.Зависит от глагола 1. Нет зависимого слова. 
2.Обозначает признак действия 2. Обозначает состояние живого 

существа 
3.Отвечает на вопрос обстоятельства 
как? 

3.Задаётся сразу два вопроса: Как? 
Каково? 

4.В предложении является обсто-
ятельством. 

4. В предложении является сказуемым. 

 как? гл. х 
Он холодно посмотрел на меня. 

 

       как? каково? 
Мне холодно. 

 
11.2 Морфологический анализ категории состояния 

 
Порядок разбора 

I.Часть речи. Общее значение.  
II. Морфологические признаки: неизменяемое слово 
III. Синтаксическая роль. 

 
 
Мы вышли, было морозно3 

Образец записи 
Морозно3 – категория состояния. 

I. Было (Как? Каково?) морозно; состояние природы 
II. Морф. призн.: неизм. 
III. Было (Как? Каково?) морозно (В предложении является сказуемым.) 
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Слова категории состояния образуют следующие группы: 
 
1. слова с суффиксом -о, соотносимые с качественными наречиями и 
краткими формами прилагательных: 
 
холодно 
весело 
сумрачно 
морозно 
тесно 
ненастно 
темно 
2. слова, соотносимые по грамматической форме с краткими 
страдательными причастиями среднего рода: 
 
обнаружено 
указано 
накурено 
решено 
выяснено 
заперто 
3. слова, обозначающие нединамическое состояние и соотносимые с 
существительными: 
 
пора (пора идти спать); 
неохота (неохота вставать рано); 
лень (лень собирать вещи); 
грех (грех осуждать ближнего); 
охота (охота пошалить); 
досуг, недосуг (недосуг посмотреть фильм) 
 
4. слова, не соотносимые с другими частями речи: 
 
надо 
можно 
нельзя 
совестно 
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6. Служебные части речи 
 

Предлог Союз Частица 
1. Не называют ни предметов, ни признаков, ни действий, ни количества. 
2. Не бывают членами предложения. 
3. Употребляются только с самостоятельными частями речи. 
4. Не изменяются. 

Предлог 
(служебная часть речи, которая выражает зависимость одних слов от других слов в 

словосочетании и предложении) 
 

12.1 Разряды  предлогов по значению 
 

Значение/обозначает Предлоги  Словосочетание с 
предлогами 

Временные 
 (указывает на время) 

через, к, до, с Зарядка по утрам 

Причинные 
(указывает на причину) 

по, от, за 
Из-за 
 

Задрожал от страха 

Пространственные 
(указывает на место) 

В, на, под, к, у, над 
Из-за, из-под 
 

Живёт в селе 

Целевые 
(указывает на цель) 

Для, на Поехать на отдых 

Образ действия 
(указывает на образ действия) 

С, без, в, по, Смеяться от души 

Объектные (указывает на 
предмет, на который 
направлено действие) 

О, об, про, с, по Скучать по сыну 

 
12.2 Разряды  предлогов по употреблению 

 
Многозначные Однозначные 

1.Выражает несколько типов 
отношений 

1.Выражают один тип отношений 

2.Употребляются с несколькими 
падежами. 

2.Употребляются с одним падежом. 

Ехать под Москву (В.п., место) 
Прийти под вечер (В.п., время) 

 

!!! 
Грамматические ошибки 

Ошибка Маркер Пример Исправление 
Нарушение 
управления 

Слова, 
отвечающие на 
падежные вопросы 

За молодёжью 
принадлежит 
будущее. 

(кому?) Молодёжи 
принадлежит 
будущее.  



55 
 

Управление через предлоги существительными 
ПО + им.сущ. в П.п. 

(значение завершения действия) 
Производные предлоги + им.сущ.в Д.п. 

 
По окончании уроков 
По возвращении из школы 
По прибытии автобуса 
По предъявлении паспорта 
По приезде мамы 

 
Благодаря (чему?) усердию 
Согласно (чему?)  
Вопреки (чему?) 
 Навстречу (чему?) 
Наперекор (чему?) 

 
12.3 Разряды  предлогов по происхождению 

 
Производные Непроизводные 

      Образуются путём перехода 
самостоятельных частей речи в 
служебные, утрачивают при этом своё 
лексическое значение и морфологические 
признаки. 
 

      Относятся не образованные из 
самостоятельных частей речи. 

       Благодаря, согласно, вопреки, 
навстречу, наперекор – Д.п. (чему? или 
кому?) 

        Без, в, до, для, за, из, к, на, над, о, об, 
от, по, под, пред, при, про, с, у, через. –  
с разными падежами 

 
12.4 Разряд по составу 

 
Простые Составные 

состоящие из одного слова Состоящие из двух или более слов 
К, у, около, вблизи, из-за, ввиду (= «по 
причине») 
вследствие (= «из-за») 
наподобие, вроде(= «подобно») 
насчёт (= «о») 
вместо 
внутри 
вслед 
навстречу 

В счёт, в течение, в связи, в деле            в 
силу, в области,       в смысле, 
в отношении       по мере 
в меру        по поводу 
по причине 
в продолжение        в виде 
в отличие         за исключением 
в заключение       за счёт 
в целях 
вдоль по      по случаю 
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12.5 Морфологический анализ предлога 
 

Порядок разбора 
I.Часть речи. Общее значение.  
II. Морфологические признаки: простой или составной; производный или 
непроизводный. 

 
 
Над3 землёю туман облаками вставал. 
Образец записи 
Над3 – предлог. 
                  Х                    Т.п. 

I. Вставал над землёю. 
II. Морф. призн.: прост., непр., неизм. 

 
12.6 Слитное и раздельное написание производных предлогов 

 
Слитно Раздельно 

1.Вследствие (= из-за) 

2.Ввиду (= из-за) 

3.Насчет (=о) 

4.Вместо(=за) 

5. Наподобие (= как) 

6. Наперекор 

7. Навстречу… (= к) 

8. несмотря на…(=не обращая внимания) 

9. Вокруг (=у) 

10. Впереди (= передо) 

11. Вроде 

1. В течение (отрезок времени) 

2. В продолжение (отрезок времени) 

3. В заключение 

4. По причине 

5. В целях 

6. Со стороны 

7. По случаю 

8. В области 

9. В связи с… 

10. В виде 

11. В силу 

!!! иметь в виду 
Различай! 
Вследствие засухи- узнать впоследствии 

 
Производные предлоги Самостоятельные части речи 

 
Ввиду ненастья (из-за ненастья) 

                     сущ. 
В виду леса, иметь в виду. 

 
Вроде пятна (подобно) 

 

                            сущ. 
Слово «небо» согласуется в роде, числе и падеже 

с прилагательным «голубое». 
 

В течение дня 
          сущ. 

В течении ручья (в бурном течении) 
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Вследствие заморозков 
 

                сущ. 
В следствии по делу появились новые факты. 

 
В целях защиты  

 

                       сущ. 
В целях воспитательных 

 
Узнать насчёт щенка 

 

                     сущ. 
Положить деньги на счёт в банке 

 
 

Наподобие столбика 
 

                     сущ. 
Указать на подобие элементарных частиц 

 
Несмотря на шторм (вопреки 

шторму)  
 

                   дееприч. 
Правильно пишет, не смотря в словарь. 

 

 
Вместо сестры (из-за кого-то) 

 

        сущ. 
В место отдыха мы приехали накануне. 

 
Навстречу детям (к детям) 

 

сущ. 
Прийти на встречу с поэтом 

 
По окончании семестра (после) 

 

сущ. 
Приближается окончание семестра. 

 
По прибытии в город (после 

чего-то). 
 

сущ. 
Прибытие в город 

По предъявлении паспорта 
 

Предъявление паспорта 
 

(Не)вдомек, (не)лепо, (не)аккуратно, (не)избежно, (не)ожиданно, 

(не)внимательно, (не)внятно, (не)продуманно, (не)подалеку, (не)по-нашему. 
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13.Союз 
(служебная часть речи, которая связывает ОДНОРОДНЫЕ члены предложения, 

ПРОСТЫЕ предложения в составе СЛОЖНОГО,  а также предложения в тексте) 
13.1 Разряд по составу 

Простые 
 

Составные 

состоящие из одного слова 
 

Состоящие из двух или более слов 

И, а, когда, если, тоже, также, но Не только…, но и; 
 потому что, 
 так как, 
 как будто, 
 оттого что, 
 вследствие того что, 
 в силу того что, 
 благодаря тому что 

 
13.2 Разряды  союзов по значению 

Сочинительные Подчинительные 
Связывают однородные члены 
предложения, равноправные по 
смыслу простые предложения в 
составе сложного предложения, 
которые называются 
сложносочиненными. 

Связывают простые предложения в 
составе сложного предложения, 
которые называются 
сложноподчиненными. 

 
13.3. Разряды по значению сочинительных союзов 

 ( связывают: 1 -  однородные члены 
2 – простые предложения в сложное – сложносочинённое) 

Соединительные и, да(=и), ни-ни, тоже, также, не только…, но и; как.., так и 
Противительные а, но, да (=но), зато, однако, же 
Разделительные или, либо, то…,то; то ли … ,то ли; не то … ,не то 

 
13.4. Разряды по значению подчинительных союзов 

Подчинительные союзы 
(связывают простые предложения в сложное – сложноподчинённое) 

Изъяснительные как, чтобы, что, будто 

Временные Когда, как, как только, между тем как, лишь, лишь только, едва 
лишь, пока 

Причинные Ибо, потому что, оттого что, так как, из-за того что, благодаря тому 
что, вследствие того что, в связи с тем что 

Целевые Чтобы (чтоб), дабы, для того чтобы, с тем чтобы 
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Условные Если, если бы, ежели, ежели бы, коли (коль), когда, когда бы, раз 

Уступительные Хотя (хоть), хотя бы, пусть, даром что, несмотря на то что, невзирая 
на то что 

Сравнительные Как, как бы, как будто, будто, будто бы, словно, словно как, точно 
Следствия Так что 

 
13.5. Морфологический анализ союза 

Порядок разбора 
I.Часть речи. Грамматическая роль (для чего служит).  
II. Морфологические признаки: сочинительный или подчинительный; простой 
или составной; неизменяемость. 

          III.Не является членом предложения. 
 
Образец разбора 
 
 Поезд замедлил ход и притормозил, когда приблизился к городу. 

И – союз. 
I.               и 
II. Морф. соч.: прост., неизм. 
III. Не является членом предложения. 

          Когда – союз. 
I.  [   ], (когда … )         
II. Морф. подч.: прост., неизм. 
III. Не является членом предложения. 

 
 

13.6. Слитное написание союзов также, тоже, чтобы, зато 
Правописание союзов.  

Союзы Самостоятельная часть речи 
1. Тоже, также (= И) 

Дождь прекратился, ветер тоже =и стих. 
 
Люди устали, лошади также=и нуждались в 
отдыхе. 

То же  (самое/ что) 
Выполни том жеч задание. 
Так же,  (как) 
Я могу учиться такм-н жеч, как мой брат. 
 

2. Зато (=но) 
                                                        
Песня за домом смолкла, зато=но над прудом 
запел соловей. 
 

За то  (самое) 
 
Я спрятался зап том дерево. 

3. Чтобы  (= для того чтобы) 
 
(Чтобы успеть), [я вышел рано]. 

Что бы (частицу можно опустить) 
 
И чтом быч мы ни делали, всегда мы заодно. 
 

!!! Чтомест быч мне сделать, чтобысоюз…. 
4. Потому 

Поэтому      местоим.-наречия,                       
Оттого         которые выполняют 

По тому (мосту) 
По этому (пути) 
От того (берега) 
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Отчего           роль союзов-  
Почему         союзные слова 
зачем  

!!! Союзы: оттого что 
          потому что 

От чего (оттолкнулся?) 
За чем (спрятался? - За деревом.) 

5. Итак,… (=следовательно) 
 

Итак= следовательно, она звалась Татьяной. 

И так мест-нар 
 
И так изо дня в день (Так изо дня в день) 

6. Притом      присоединительные                                                  
     Причем союзы 

 
Идти оставалось далеко,  
притомсоюз = причём песчаной дорожкой. 

При том (городе) ( При городе (каком?) 
томмест.) 
При том (заводе) ( При заводе (каком?) 
томмест.) 
При чем (здесь вы?- Я ни при чем.) 

 
!!! Запомни                Во что бы то ни стало 
                             То есть 
                             Как ни в чем не бывало 
                             Была не была 
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14.Частица 
(служебная часть речи, которая вносит различные оттенки значения в предложение 

и служит для образования форм слова) 
 

14.1 Разряды частиц по составу 
Простые Составные 

состоят из одного слова состоят из двух и более слов. 
именно, лишь, едва, точно, так, неужели, же, даже, 

разве, давай, не; 
что ли, а вон, ну и, еще бы, всего лишь, хоть бы, вряд 

ли, ну да. 
 

14.2. Разряды частиц по значению и функции 

Формообразующие Модальные (смысловые 
частицы) 

Отрица-
тельные 

служат для образования форм 
глагола (условное и повелительное 
наклонения), степеней сравнения 
 

вносят смысловые оттенки выражают 
отрицание 

 Повелительное наклонение – 
пусть, пускай, давай, давайте, 
да.(Пусть сильнее грянет буря!) 

 Условное наклонение – бы, б 
 (Я бы хотел стать учителем) 
 Составные (сравнительные, 

превосходные) степени 
сравнения- более, менее, самый 

(Он прыгнул более высоко, чем 
брат.)  

 Не, ни 
(На меня с 
неба не 
упало ни 
капли. 
Я не могу не 
согласиться 
с тобой!) 

 
Модальные (смысловые частицы) 

 
Указательные 

 
вот, вон, это 

Вот лещик, потроха, вот стерляди 
кусочек. Солнце – это свет. 

 
Вопросительные 

 
разве, ли, неужели, 

ужель 

 
А вы сумеете ли найти нужную 

книгу? 
 
Восклицательные 

 
что за, как, ну, 

просто 

 
Что за бардак! 

 
Утвердительные 
 

 
да, еще бы, точно, 

так 

 
Еще бы ты опоздал! 

 
Уточняющие 

 
именно, почти, 
точно, как раз, 

 
Это лодка, просто очень старая. 
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14.3. Раздельное и дефисное написание частиц 

Раздельное написание Дефисное написание 
 
Частицы БЫ, ЛИ, ЖЕ пишутся 
раздельно 
Также без дефиса пишутся частицы  
мол, вот, вон, будто, как будто и другие 

 
Частицы -ТО, -КА пишутся через 
дефис. Частица -ТАКИ, стоящая 
после глаголов и наречий 

 Же: Ты же не откажешь мне в просьбе? 
 Ли: Все ли ребята сдали тетради? 
 Бы: Вы бы не согласились мне помочь? 

 

 Опять-таки; взял-таки 
 Пример-то решил?  
 Вскипяти-ка воду. 

 
 

13.5. Морфологический анализ частицы 
Порядок разбора 

I.Часть речи. Общее значение. 
II. Разряд 

          III.Не является членом предложения. 
 
Образец разбора 
И какая же ты стала счастливая. 
 

И – частица. 
I. Доп. знач. усиления 

II. Смыл. 
III. Не является членом предложения. 

           

просто, ровно 
 

Сомнение 
 

 
вряд ли, едва ли 

 
Вряд ли твой доклад понравится 

слушателям. 
 

Выделительно-
ограничительные 

 

 
только, лишь, 

исключительно 
почти 

 
Гласные звуки состоят только из 

голоса. 

 
Усилительные 

 
даже, ведь, и, же, уж, 

все, -то, все-таки, 
просто 

 
Никто не знал, в чем все-таки 

заключается правда. 

 
Смягчение 
требования 

 
-ка 

 
Вскипяти-ка чай! 
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13.6. Отрицательные частицы НЕ и НИ 
 

 
НЕ НИ 

1.Для отрицания. Чаще стоит перед 
сказуемым. 
(Если опустить частицу, смысл 
изменится на противоположный.) 
(Не  открыл - открыл) 

1.Для усиления отрицания. Если опустить 
частицу, смысл не изменится.  

(Его не остановят ни горы, ни реки- Его не 
остановят горы, реки)  

2.При наличии двойного отрицания. 
Предложение приобретает 
положительный смысл. 
Не мог не помочь (должен помочь) 

2.Для отрицания, когда нет отрицательных слов 
(НЕ, НЕТ, НЕЛЬЗЯ). В таких предложениях нет 
подлежащего. С существительными в 
родительном падеже. (На небе ни облачка. Не 
слышно ни шороха. ) 
  

3.В вопросительных и 
восклицательных предложениях.  
(Кто не слышал об этом?- Куда он 
только не обращался!) 

В сложных предложениях с уступительным 
оттенком значения для усиления 
утвердительного смысла.  
(Сколько ни смотри на море, оно никогда не 
надоест.) 
Придаточная часть начинается словами  
Что ни…, кто ни…, чего ни…, сколько 
ни…,куда ни…, о чём ни…, где ни… 

4.В устойчивых выражениях  
(не по себе, не в духе и т. Д. ) 

В устойчивых выражениях (ни свет ни заря, ни 
пуха ни пера, ни рыба ни мясо, ни то ни се, ни 
слуху ни духу. Ни жив ни мертв…) 

Запомнить! 
Не раз (много раз) 
Не один (многие) 

Запомнить! 
Ни разу (никогда)             Ни одна (никто) 
Ни под каким видом         Во что бы то ни стало 
Как ни в чем не бывало     Кто бы то ни был 
Кем бы он ни был 
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